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RELATÓRIO 

O prefeito Álvaro Dias recebeu, nesta quarta-feira (21), no Palácio Felipe Camarão, 

representantes da sociedade civil organizada do Estado, preocupados com a demora na 

liberação da licença ambiental para a obra de aterro hidráulico (engorda) na praia de 

Ponta Negra. Segundo o diretor da Fecomércio, Jaime Mariz, a entidade estará sempre 

ao lado da Prefeitura na defesa do crescimento da cidade.  

Para as entidades representativas do comércio do Rio Grande do Norte, o Desenrola 

Brasil é um programa positivo para estimular a renegociação de dívidas, reduzir a 

inadimplência e estimular o consumo. Marcelo Queiroz, presidente da Fecomércio RN, 

pontua que a medida irá trazer alívio para a população. 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) realiza, no dia 7 de 

julho, a partir das 18 horas, o São Julhão do Sesc, na unidade Zona Norte. As atrações 

musicais são a banda Circuito Musical e a cantora Vivi Nascimento, com tema junino 

para celebrar a cultura e tradições nordestinas. 

Interessados em aprender ou se aperfeiçoar em um novo idioma com uma metodologia 

interativa e que privilegia a comunicação oral podem se inscrever nas novas turmas do 

Senac RN. Referência no ensino de idiomas há mais de 23 anos, a instituição está com 

matrículas abertas para os cursos de Inglês, Espanhol, Francês, Italiano e Alemão. 

Entidade representativa dos setores do Comércio, Serviços e Turismo, o Sistema 

Fecomércio RN, por meio do Senac, tem desenvolvido um trabalho de fortalecimento e 

projeção internacional do estado como destino turístico sustentável. Entre as ações, a 

implementação do Programa DEL Turismo, desde 2018, tem proporcionado ao RN 

reconhecimentos importantes nesse segmento, como os que foram anunciados na 

Green Destinations 2023 Latino América, conferência internacional realizada em 

Bombinhas – SC, no início desse mês.  

Vinte e quatro palestras, três palcos, os maiores especialistas do varejo brasileiro, as 

principais lideranças empresariais do Rio Grande do Norte juntos, tudo isso em único 

evento: a 21ª Convenção do Comércio e Serviços do Rio Grande do Norte, que ocorre 

em Mossoró de 22 a 24 de junho, abordando temas como vendas, liderança, 

atendimento ao cliente, sucessão familiar e empreendedorismo feminino. As principais 

atividades serão realizadas no dia 23, no Requinte Buffet, com abertura às 8h30. 

Um verdadeiro espetáculo de música, arte, diversidade e inclusão. A abertura do maior 

São João de todos os tempos realizado pela Prefeitura Municipal do Natal, por meio da 

Secretaria de Cultura (Secult/Funcarte), na área externa do Arena das Dunas, já entrou 

para a história dos festejos juninos da capital. A Festa começou nesta terça-feira (20) e 

segue até domingo (25), com entrada gratuita. Os eventos juninos terão início sempre 

às 17h na Praça Externa Norte, com acesso pelo estacionamento externo, próximo à 

Avenida Prudente de Moraes. A previsão de público é de até 40 mil pessoas por dia. 



 

 
 

 

Mais de 100 guardas municipais trabalharam nesta terça-feira (20) na abertura dos 

shows do São João promovidos pela Prefeitura do Natal, evento com previsão de 40 mil 

pessoas na Arena das Dunas. O São João de Natal 2023 é uma iniciativa da Prefeitura 

Municipal do Natal com apoio do Sesc, que busca celebrar a cultura junina e 

proporcionar momentos de lazer e diversão para a população.  

Mesmo em meio a adversidades econômicas, o setor de beleza segue entre os mais 

importantes para o público brasileiro na internet. É o que mostra o levantamento da 

Comscore sobre Beleza e Lifestyle, que revela novos comportamentos do consumidor 

digital de produtos de beleza pessoal, moda e estilo, e dados sobre moda (segmento de 

lifestyle), e de sites de compra de perfumes, cosméticos e maquiagem (segmento de 

retail). 

Planalto veta corte de verbas do Sesc e do Senac, atendendo a apelos do Sistema S. A 

decisão garante a continuidade dos serviços ofertados aos brasileiros e contou com 

apoio de senadores e da população brasileira. 

Realizar pagamentos via boleto ainda é um costume de uma parcela considerável da 

população, mesmo após o lançamento do PIX e facilidades ofertadas pelas operadoras 

de cartões de crédito. Favorecendo-se deste hábito, criminosos refinam os golpes do 

falso boleto cada vez mais e, especialmente durante a pandemia, a ocorrência desses 

crimes aumentou 45%, de acordo com dados da Federação Brasileira dos Bancos 

(Febraban). 

Apesar da queda da inflação e das pressões de parte do governo, o Banco Central (BC) 

não mexeu nos juros. Por unanimidade, o Comitê de Política Monetária (Copom) 

manteve a taxa Selic, juros básicos da economia, em 13,75% ao ano. A decisão era 

esperada pelos analistas financeiros, que apostam em queda apenas a partir de agosto.   

O serviço permitirá pagamentos recorrentes de forma automática, como contas de 

energia, telefone, escolas, academias, condomínios, serviços de streamings, seguros e 

clubes por assinatura. Para isso, o usuário terá de conceder uma autorização prévia.   
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Álvaro: forças do mal travam engorda e atraso é um crime contra a 
cidade 

 

O Prefeito de Natal, Álvaro Dias (Republicanos), disse nesta quarta-feira (21) que “forças do 

mal e forças ocultas” estão atrasando o início das obras da engorda da Praia de Ponta Negra e 

que o aumento na erosão do Morro do Careca é “um crime” com o turismo da cidade. Na 

avaliação do chefe do executivo, a demora na emissão do licenciamento ambiental da engorda 

por parte do Idema afeta diretamente o turismo de Natal e atrasa a recuperação do Morro, 

que sofre com processo erosivo. O diretor-presidente do Idema, Leon Aguiar, rechaçou as 

afirmações do prefeito de Natal e disse que segue a legislação ambiental. 

Magnus Nascimento
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Reunião realizada ontem na Prefeitura de Natal contou com a presença de 

representantes da sociedade civil. Engorda é considerada fundamental 

“Essa é uma obra que está sendo dificultadas por forças ocultas que têm se unido para 

dificultar a realização dessas obras. A questão da engorda, é uma obra importantíssima para 

Natal. Estamos vendo agora a erosão rápida que está acontecendo com o Morro do Careca 

que está sendo erodido pela água do mar, que avançou, e que poderia ser evitada caso a 

engorda tivesse sido feita. É uma obra já atrasada, mas as forças ocultas estão se unindo para 

atrapalhar, dificultar essa obra. Natal não tem grandes indústrias, grandes empresas, vivemos 

e sobrevivemos oriundos do turismo, principal atividade de Natal”, criticou o prefeito. O 

prefeito preferiu não especificar quais são as forças que atrasam a obra.  

“Não vou especificar quais são as forças do mal, quem quiser se aprofundar facilmente vai 

identificar quem são as entidades, as pessoas que estão comprometidas em buscar o atraso da 

cidade de Natal. Façam um raciocínio, busquem encontrar quem está se organizando para 

dificultar isso e facilmente dá para descobrir. Não estou acusando ninguém, não vou me 

aprofundar. Quem quiser raciocinar vai facilmente descobrir e identificar quem está por trás 

disso tudo”, disse. “Esse processo que está acontecendo no Morro do Careca é um crime 

contra a nossa cidade, contra a nossa economia, contra Ponta Negra”, definiu Álvaro Dias. 

As afirmações ocorreram durante uma reunião na Prefeitura que reuniu representantes da 

sociedade civil organizada do Estado e entidades do trade turístico e do comércio de Natal. O 

prefeito criticou a demora na concessão das licenças e a transferência da competência pelo 

licenciamento ambiental do Ibama, órgão federal, para o Idema, órgão estadual. 

“Em todos os locais onde a engorda foi feita, como Balneário Camboriú, Fortaleza, Rio de 

Janeiro e Maceió, o órgão do próprio Estado foi o responsável por licenciar. Aqui, não sei por 

qual motivo, o Idema achou de ouvir o Ibama, atrasando ainda mais o processo”, explicou o 

prefeito. 

Em reportagem publicada na semana passada, a TRIBUNA DO NORTE mostrou que o processo 

de declínio de competência de licenciamento, isto é, o Ibama definir que o Idema será o órgão 

responsável por emitir os licenciamentos ambientais, não tem prazos e ainda passará por pelo 

menos mais três setores do órgão federal. Em abril, uma reunião entre Ibama, Idema e a 

Prefeitura definiu que o licenciamento seria feito pelo órgão potiguar. A oficialização, no 

entanto, ainda não foi consolidada e o prazo é entre 60 e 90 dias, segundo o diretor Leon 

Aguiar. 

“Além do atraso no termo de referência, entregamos todo o EIA-RIMA em setembro do ano 

passado e já estávamos encaminhando, antes, capítulo por capítulo para agilizar o processo. 

Pela resolução do Conama, o prazo para a resposta seria de 60 dias, mas até agora a única 

notificação que temos é justamente sobre a consulta feita pelo Idema ao Ibama sobre a sua 

própria competência para licenciar. Ora, o próprio Ibama respondeu que o Idema deveria 

continuar o licenciamento", reclamou o secretário de Meio Ambiente e Urbanismo, Thiago 

Mesquita, alegando ainda que  que processos de licenciamento de extração de petróleo off-

shore (no mar) são de responsabilidade do  o Idema.  

Apoio 



 

 
 

A reunião contou com a presença de representantes da sociedade civil organizada do Estado. 

Estiveram presentes no encontro representantes da ABIH, AEBA, FIERN, Natal Convention & 

Visitors Bureau, Fecomércio, ACRN, ABRASEL, Facern e APEC/PN. Os presentes apoiaram a 

iniciativa da Prefeitura de Natal de se empenhar pela obra do aterro hidráulico.  

“Entendemos que as entidades comprometidas com a coletividade e o bem comum, reunidas 

hoje, estão mais uma vez juntas, agora para defender uma obra fundamental para a cidade. 

Estamos vendo a erosão rápida do Morro do Careca e isso já poderia estar sendo evitado com 

a engorda da praia. Além disso, não dispomos de grandes indústrias em Natal, onde milhares 

de famílias e negócios sobrevivem do Turismo”, conclamou Álvaro Dias. 

Idema diz que segue a legislação ambiental 

Leon Aguiar rebateu as críticas por parte da Prefeitura do Natal e disse que o licenciamento da 

engorda está dentro do prazo previsto em lei. Ele informou que o órgão fará uma série de 

questionamentos à Prefeitura. 

O diretor-geral do Idema disse ainda que o órgão entende que a engorda seja uma solução 

para a praia de Ponta Negra, mas diz que o órgão “precisa seguir o rito”. Ele cita que após a 

audiência pública em novembro, a Prefeitura precisou responder questionamentos da 

população e sociedade civil, o que segundo ele, foi feito em 31 de janeiro. 

“De fevereiro até o momento prosseguimos com a análise. Nesse meio tempo, como tínhamos 

o estudo e a solução era a opção de tirar sedimentos da jazida do mar (engorda), a partir disso 

não poderíamos ser irresponsáveis em emitir uma licença que não nos compete. Continuamos 

com a análise e consultamos o Ibama sobre a delegação da competência. Solicitamos 

formalmente e o Ibama está para se pronunciar sobre essa delegação. O que está para 

acontecer é que essa licença ficará com o Idema mesmo”, disse.  Ele acrescentou que o Idema 

não faz licenciamentos off-shore. 

Sobre os prazos, Leon Aguiar disse que a resolução nº 237/1997 do Conama estipula um prazo 

de até 12 meses para análise de um pedido de Licença Prévia com EIA-RIMA.  

“Existe uma resolução do Conama que coloca o licenciamento ambiental para análise do órgão 

com seis meses de análise e pronunciamento definitivo. Quando há EIA-RIMA esse prazo é de 

um ano. Quando o empreendedor apresenta o estudo, o prazo começa a contar”, diz.  

“Já identificamos uma série de complementações a serem feitas. Existem várias lacunas nesses 

estudos, especialmente em relação à matéria do meio biológico em relação à fauna marinha. 

Como ela vai ser afetada no momento que começar a retirar sentimento e depositar na praia? 

Não sabemos. Vimos em outros estados o que aconteceu, com aparecimento de tubarão, 

espécies que são afetadas, corais que são afetados e temos que diagnosticar claramente” 

disse. E complementou: “Eu acho que é politização mesmo. Estão querendo transformar um 

processo técnico, de responsabilidade, em distorções, confusão da opinião pública, 

enganações. Inverdades, como se fosse um desespero de não estar conseguindo ter a 

competência para apresentar as informações reais e técnicas para se licenciar”, acrescentou. 
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Reunião contou com participação de representantes da sociedade civil 

organizada 

O prefeito Álvaro Dias recebeu, nesta quarta-feira (21), no Palácio Felipe 

Camarão, representantes da sociedade civil organizada do Estado, 

preocupados com a demora na liberação da licença ambiental para a 

obra de aterro hidráulico (engorda) na praia de Ponta Negra. 

O processo vem desde 2015 e o avanço do mar ameaça diretamente o 

Morro do Careca, principal cartão postal da capital potiguar, além de 

prejudicar a economia da cidade, alicerçada principalmente no Turismo. 

“Entendemos que as entidades comprometidas com a coletividade e o 

bem comum, reunidas hoje estão mais uma vez juntas, agora para 

defender uma obra fundamental para a cidade. Estamos vendo a erosão 

rápida do Morro do Careca e isso já poderia estar sendo evitado com a 

engorda da praia. Além disso, não dispomos de grandes indústrias 

em Natal, onde milhares de famílias e negócios sobrevivem do Turismo”, 

conclamou Álvaro Dias. 

O prefeito criticou a demora na concessão das licenças e a 

burocratização desnecessária ocasionada pelo envio do processo ao 

órgão federal (Ibama). “Em todos os locais onde a engorda foi feita, 

como Balneário Camboriú, Fortaleza, Rio de Janeiro e Maceió, o órgão do 

próprio Estado foi o responsável por licenciar. Aqui, não sei por qual 

motivo, o Idema achou de ouvir o Ibama, atrasando ainda mais o 

processo”, explicou o prefeito. 

O aterro hidráulico já possui todos os estudos realizados (EIA-RIMA) e 

todos os documentos foram encaminhados para o Idema desde 

setembro do ano passado, segundo o secretário municipal de Meio 

Ambiente e Urbanismo, Thiago Mesquita. 

“Além do atraso no termo de referência, entregamos todo o EIA-RIMA em 

setembro do ano passado e já estávamos encaminhando, antes, capítulo 

por capítulo para agilizar o processo. Pela resolução do Conama, o prazo 

para a resposta seria de 60 dias, mas até agora a única notificação que 

temos é justamente sobre a consulta feita pelo Idema ao Ibama sobre a 

https://natalemfoco.com.br/tag/alvaro-dias
https://natalemfoco.com.br/tag/Ponta-Negra
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
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sua própria competência para licenciar. Ora, o próprio Ibama respondeu 

que o Idema deveria continuar o licenciamento” disse, lembrando que os 

processos de licenciamento de extração de petróleo off-shore (no mar) 

quem licencia é o Idema. 

Thiago Mesquita disse que considera o aterro hidráulico uma obra de 

“resiliência urbana”. Ele disse que, se a cidade não enfrentar o problema, 

tudo no local pode colapsar. O secretário citou um estudo realizado pela 

UFRN – Universidade Federal do Rio Grande do Norte, publicado 

internacionalmente, que aponta um avanço anual do mar, em Ponta 

Negra, que varia entre 8 a 10 metros/ano. De acordo com o secretário de 

Meio-Ambiente, o processo de erosão do Morro do Careca pode ser 

revertido com a engorda da praia, uma vez que o processo de deposição 

de areia, responsável pela formação dunar, vai superar o de retirada com 

a ação do vento, recompondo a paisagem e evitando a transformação da 

duna em uma falésia. “Esse processo que está acontecendo no Morro do 

Careca é um crime contra a nossa cidade, contra a nossa economia, 

contra Ponta Negra”, definiu Álvaro Dias. 

Apoio 

A reunião contou com a presença maciça dos representantes da 

sociedade civil organizada do Estado. Os presentes apoiaram a iniciativa 

da Prefeitura de Natal de se empenhar pela obra do aterro hidráulico. O 

presidente da Associação Brasileira da Indústria de Hotéis no Estado 

(ABIH/RN), Abdon Gosson, revelou que existem mais de 10 hotéis sendo 

vendidos na área e que não surgem novos investimentos no local há 15 

anos. “Ponta Negra está sendo degradada ao longo dos tempos. É um 

desrespeito aos cidadãos e aos turistas”, desabafou. 

Segundo o diretor da Fecomércio, Jaime Mariz, a entidade estará sempre 

ao lado da Prefeitura na defesa do crescimento da cidade. “A Fecomércio 

faz questão de prestar apoio e de participar ativamente dessa luta. Não 

podemos perder nosso maior cartão postal”, garantiu. 

O diretor da FIERN, Helder de Almeida Dantas explicou que, apesar de 

representar outra indústria, que ele classificou como a da “chaminé”, a 

entidade está ao lado da indústria do Turismo. “Não temos como não 

https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/Ponta-Negra
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apoiar. O Rio Grande do Norte e principalmente Natal tem sua economia 

voltada para essa importante área”, disse. 

 

Estiveram presentes no encontro representantes da ABIH, AEBA, 

FIERN, Natal Convention & Visitors Bureau, Fecomércio, ACRN, ABRASEL, 

Facern e APEC/PN. 

Ascom. 
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Entidades da sociedade civil também pedem 

licenciamento da engorda de Ponta Negra 
 

O prefeito Álvaro Dias recebeu, nesta quarta-feira (21), no Palácio Felipe Camarão, 
representantes da sociedade civil organizada do Estado, preocupados com a 
demora na liberação da licença ambiental para a obra de aterro hidráulico 
(engorda) na praia de Ponta Negra. O processo vem desde 2015 e o avanço do mar 
ameaça diretamente o Morro do Careca, principal cartão postal da capital potiguar, 
além de prejudicar a economia da cidade, alicerçada principalmente no Turismo. 

“Entendemos que as entidades comprometidas com a coletividade e o bem comum, 
reunidas hoje, estão mais uma vez juntas, agora para defender uma obra 
fundamental para a cidade. Estamos vendo a erosão rápida do Morro do Careca e 
isso já poderia estar sendo evitado com a engorda da praia. Além disso, não 
dispomos de grandes indústrias em Natal, onde milhares de famílias e negócios 
sobrevivem do Turismo”, conclamou Álvaro Dias. 

O prefeito criticou a demora na concessão das licenças e a burocratização 
desnecessária ocasionada pelo envio do processo ao órgão federal (Ibama). “Em 
todos os locais onde a engorda foi feita, como Balneário Camboriú, Fortaleza, Rio 
de Janeiro e Maceió, o órgão do próprio Estado foi o responsável por licenciar. 
Aqui, não sei por qual motivo, o Idema achou de ouvir o Ibama, atrasando ainda 
mais o processo”, explicou o prefeito. 

O aterro hidráulico já possui todos os estudos realizados (EIA-RIMA) e todos os 
documentos foram encaminhados para o Idema desde setembro do ano passado, 
segundo o secretário municipal de Meio Ambiente e Urbanismo, Thiago Mesquita. 

“Além do atraso no termo de referência, entregamos todo o EIA-RIMA em 
setembro do ano passado e já estávamos encaminhando, antes, capítulo por 
capítulo para agilizar o processo. Pela resolução do Conama, o prazo para a 
resposta seria de 60 dias, mas até agora a única notificação que temos é justamente 
sobre a consulta feita pelo Idema ao Ibama sobre a sua própria competência para 
licenciar. Ora, o próprio Ibama respondeu que o Idema deveria continuar o 

https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/entidades-da-sociedade-civil-tambem-pedem-licenciamento-da-engorda-de-ponta-negra/
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licenciamento” disse, lembrando que os processos de licenciamento de extração de 
petróleo off-shore (no mar) quem licencia é o Idema. 

Thiago Mesquita disse que considera o aterro hidráulico uma obra de “resiliência 
urbana”. Ele disse que, se a cidade não enfrentar o problema, tudo no local pode 
colapsar. O secretário citou um estudo realizado pela UFRN – Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte, publicado internacionalmente, que aponta um avanço 
anual do mar, em Ponta Negra, que varia entre 8 a 10 metros/ano. De acordo com o 
secretário de Meio-Ambiente, o processo de erosão do Morro do Careca pode ser 
revertido com a engorda da praia, uma vez que o processo de deposição de areia, 
responsável pela formação dunar, vai superar o de retirada com a ação do vento, 
recompondo a paisagem e evitando a transformação da duna em uma falésia. “Esse 
processo que está acontecendo no Morro do Careca é um crime contra a nossa 
cidade, contra a nossa economia, contra Ponta Negra”, definiu Álvaro Dias. 

Apoio 
A reunião contou com a presença maciça dos representantes da sociedade civil 
organizada do Estado. Os presentes apoiaram a iniciativa da Prefeitura de Natal de 
se empenhar pela obra do aterro hidráulico. O presidente da Associação Brasileira 
da Indústria de Hotéis no Estado (ABIH/RN), Abdon Gosson, revelou que existem 
mais de 10 hotéis sendo vendidos na área e que não surgem novos investimentos 
no local há 15 anos. “Ponta Negra está sendo degradada ao longo dos tempos. É um 
desrespeito aos cidadãos e aos turistas”, desabafou. 

Segundo o diretor da Fecomércio, Jaime Mariz, a entidade estará sempre ao lado 
da Prefeitura na defesa do crescimento da cidade. “A Fecomércio faz questão de 
prestar apoio e de participar ativamente dessa luta. Não podemos perder nosso 
maior cartão postal”, garantiu. 

O diretor da FIERN, Helder de Almeida Dantas explicou que, apesar de representar 
outra indústria, que ele classificou como a da “chaminé”, a entidade está ao lado da 
indústria do Turismo. “Não temos como não apoiar. O Rio Grande do Norte e 
principalmente Natal tem sua economia voltada para essa importante área”, disse. 

Estiveram presentes no encontro representantes da ABIH, AEBA, FIERN, Natal 
Convention & Visitors Bureau, Fecomércio, ACRN, ABRASEL, Facern e APEC/PN. 



 

 
 

Foto: Alex Régis 
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O prefeito Álvaro Dias recebeu, nesta quarta-feira (21), no Palácio Felipe Camarão, 

representantes da sociedade civil organizada do Estado, preocupados com a demora na 

liberação da licença ambiental para a obra de aterro hidráulico (engorda) na praia de 

Ponta Negra. O processo vem desde 2015 e o avanço do mar ameaça diretamente o 

Morro do Careca, principal cartão postal da capital potiguar, além de prejudicar a 

economia da cidade, alicerçada principalmente no Turismo. 

“Entendemos que as entidades comprometidas com a coletividade e o bem comum, 

reunidas hoje estão mais uma vez juntas, agora para defender uma obra fundamental 

para a cidade. Estamos vendo a erosão rápida do Morro do Careca e isso já poderia estar 

sendo evitado com a engorda da praia. Além disso, não dispomos de grandes indústrias 

em Natal, onde milhares de famílias e negócios sobrevivem do Turismo”, conclamou 

Álvaro Dias. 
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O prefeito criticou a demora na concessão das licenças e a burocratização desnecessária 

ocasionada pelo envio do processo ao órgão federal (Ibama). “Em todos os locais onde a 

engorda foi feita, como Balneário Camboriú, Fortaleza, Rio de Janeiro e Maceió, o 

órgão do próprio Estado foi o responsável por licenciar. Aqui, não sei por qual motivo, 

o Idema achou de ouvir o Ibama, atrasando ainda mais o processo”, explicou o prefeito. 

O aterro hidráulico já possui todos os estudos realizados (EIA-RIMA) e todos os 

documentos foram encaminhados para o Idema desde setembro do ano passado, 

segundo o secretário municipal de Meio Ambiente e Urbanismo, Thiago Mesquita.  

“Além do atraso no termo de referência, entregamos todo o EIA-RIMA em setembro do 

ano passado e já estávamos encaminhando, antes, capítulo por capítulo para agilizar o 

processo. Pela resolução do Conama, o prazo para a resposta seria de 60 dias, mas até 

agora a única notificação que temos é justamente sobre a consulta feita pelo Idema ao 

Ibama sobre a sua própria competência para licenciar. Ora, o próprio Ibama respondeu 

que o Idema deveria continuar o licenciamento" disse, lembrando que os processos de 

licenciamento de extração de petróleo off-shore (no mar) quem licencia é o Idema.  

Thiago Mesquita disse que considera o aterro hidráulico uma obra de “resiliência 

urbana”. Ele disse que, se a cidade não enfrentar o problema, tudo no local pode 

colapsar. O secretário citou um estudo realizado pela UFRN - Universidade Federal do 

Rio Grande do Norte, publicado internacionalmente, que aponta um avanço anual do 

mar, em Ponta Negra, que varia entre 8 a 10 metros/ano. De acordo com o secretário de 

Meio-Ambiente, o processo de erosão do Morro do Careca pode ser revertido com a 

engorda da praia, uma vez que o processo de deposição de areia, responsável pela 

formação dunar, vai superar o de retirada com a ação do vento, recompondo a paisagem 

e evitando a transformação da duna em uma falésia. “Esse processo que está 

acontecendo no Morro do Careca é um crime contra a nossa cidade, contra a nossa 

economia, contra Ponta Negra”, definiu Álvaro Dias. 

Apoio 

A reunião contou com a presença maciça dos representantes da sociedade civil 

organizada do Estado. Os presentes apoiaram a iniciativa da Prefeitura de Natal de se 

empenhar pela obra do aterro hidráulico. O presidente da Associação Brasileira da 

Indústria de Hotéis no Estado (ABIH/RN), Abdon Gosson, revelou que existem mais de 

10 hotéis sendo vendidos na área e que não surgem novos investimentos no local há 15 

anos. “Ponta Negra está sendo degradada ao longo dos tempos. É um desrespeito aos 

cidadãos e aos turistas”, desabafou. 

Segundo o diretor da Fecomércio, Jaime Mariz, a entidade estará sempre ao lado da 

Prefeitura na defesa do crescimento da cidade. “A Fecomércio faz questão de prestar 

apoio e de participar ativamente dessa luta. Não podemos perder nosso maior cartão 

postal”, garantiu. 

O diretor da FIERN, Helder de Almeida Dantas explicou que, apesar de representar 

outra indústria, que ele classificou como a da “chaminé”, a entidade está ao lado da 

indústria do Turismo. “Não temos como não apoiar. O Rio Grande do Norte e 

principalmente Natal tem sua economia voltada para essa importante área”, disse. 



 

 
 

Estiveram presentes no encontro representantes da ABIH, AEBA, FIERN, Natal 

Convention & Visitors Bureau, Fecomércio, ACRN, ABRASEL, Facern e APEC/PN. 

Fonte: Portal Grande Ponto 
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da engorda de Ponta Negra 
 

 

O prefeito Álvaro Dias recebeu, nesta quarta-feira (21), no Palácio Felipe 

Camarão, representantes da sociedade civil organizada do Estado, 

preocupados com a demora na liberação da licença ambiental para a obra 

de aterro hidráulico (engorda) na praia de Ponta Negra. O processo vem 

desde 2015 e o avanço do mar ameaça diretamente o Morro do Careca, 

principal cartão postal da capital potiguar, além de prejudicar a economia 

da cidade, alicerçada principalmente no Turismo. 

https://www.rosaliearruda.com/2023/06/entidades-da-sociedade-civil-tambem.html
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“Entendemos que as entidades comprometidas com a coletividade e o bem 

comum, reunidas hoje, estão mais uma vez juntas, agora para defender 

uma obra fundamental para a cidade. Estamos vendo a erosão rápida do 

Morro do Careca e isso já poderia estar sendo evitado com a engorda da 

praia. Além disso, não dispomos de grandes indústrias em Natal, onde 

milhares de famílias e negócios sobrevivem do Turismo”, conclamou Álvaro 

Dias. 

 

O prefeito criticou a demora na concessão das licenças e a burocratização 

desnecessária ocasionada pelo envio do processo ao órgão federal (Ibama). 

“Em todos os locais onde a engorda foi feita, como Balneário Camboriú, 

Fortaleza, Rio de Janeiro e Maceió, o órgão do próprio Estado foi o 

responsável por licenciar. Aqui, não sei por qual motivo, o Idema achou de 

ouvir o Ibama, atrasando ainda mais o processo”, explicou o prefeito. 

 

O aterro hidráulico já possui todos os estudos realizados (EIA-RIMA) e todos 

os documentos foram encaminhados para o Idema desde setembro do ano 

passado, segundo o secretário municipal de Meio Ambiente e Urbanismo, 

Thiago Mesquita. 

 

“Além do atraso no termo de referência, entregamos todo o EIA-RIMA em 

setembro do ano passado e já estávamos encaminhando, antes, capítulo 

por capítulo para agilizar o processo. Pela resolução do Conama, o prazo 

para a resposta seria de 60 dias, mas até agora a única notificação que 

temos é justamente sobre a consulta feita pelo Idema ao Ibama sobre a sua 

própria competência para licenciar. Ora, o próprio Ibama respondeu que o 

Idema deveria continuar o licenciamento" disse, lembrando que os 

processos de licenciamento de extração de petróleo off-shore (no mar) 

quem licencia é o Idema. 

 

Thiago Mesquita disse que considera o aterro hidráulico uma obra de 

“resiliência urbana”. Ele disse que, se a cidade não enfrentar o problema, 

tudo no local pode colapsar. O secretário citou um estudo realizado pela 



 

 
 

UFRN - Universidade Federal do Rio Grande do Norte, publicado 

internacionalmente, que aponta um avanço anual do mar, em Ponta Negra, 

que varia entre 8 a 10 metros/ano. De acordo com o secretário de Meio-

Ambiente, o processo de erosão do Morro do Careca pode ser revertido com 

a engorda da praia, uma vez que o processo de deposição de areia, 

responsável pela formação dunar, vai superar o de retirada com a ação do 

vento, recompondo a paisagem e evitando a transformação da duna em 

uma falésia. “Esse processo que está acontecendo no Morro do Careca é um 

crime contra a nossa cidade, contra a nossa economia, contra Ponta Negra”, 

definiu Álvaro Dias. 

 

Apoio 

A reunião contou com a presença maciça dos representantes da sociedade 

civil organizada do Estado. Os presentes apoiaram a iniciativa da Prefeitura 

de Natal de se empenhar pela obra do aterro hidráulico. O presidente da 

Associação Brasileira da Indústria de Hotéis no Estado (ABIH/RN), Abdon 

Gosson, revelou que existem mais de 10 hotéis sendo vendidos na área e 

que não surgem novos investimentos no local há 15 anos. “Ponta Negra 

está sendo degradada ao longo dos tempos. É um desrespeito aos cidadãos 

e aos turistas”, desabafou. 

 

Segundo o diretor da Fecomércio, Jaime Mariz, a entidade estará 

sempre ao lado da Prefeitura na defesa do crescimento da cidade. “A 

Fecomércio faz questão de prestar apoio e de participar ativamente dessa 

luta. Não podemos perder nosso maior cartão postal”, garantiu. 

 

O diretor da FIERN, Helder de Almeida Dantas explicou que, apesar de 

representar outra indústria, que ele classificou como a da “chaminé”, a 

entidade está ao lado da indústria do Turismo. “Não temos como não 

apoiar. O Rio Grande do Norte e principalmente Natal tem sua economia 

voltada para essa importante área”, disse. 

 

Estiveram presentes no encontro representantes da ABIH, AEBA, FIERN, 



 

 
 

Natal Convention & Visitors Bureau, Fecomércio, ACRN, ABRASEL, Facern 

e APEC/PN. 
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O prefeito Álvaro Dias recebeu, nesta quarta-feira (21), no Palácio 
Felipe Camarão, representantes da sociedade civil organizada do 
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Estado, preocupados com a demora na liberação da licença ambiental 
para a obra de aterro hidráulico (engorda) na praia de Ponta Negra. O 
processo vem desde 2015 e o avanço do mar ameaça diretamente o 
Morro do Careca, principal cartão postal da capital potiguar, além de 
prejudicar a economia da cidade, alicerçada principalmente no 
Turismo. 

 “Entendemos que as entidades comprometidas com a coletividade e o 
bem comum, reunidas hoje, estão mais uma vez juntas, agora para 
defender uma obra fundamental para a cidade. Estamos vendo a 
erosão rápida do Morro do Careca e isso já poderia estar sendo 
evitado com a engorda da praia. Além disso, não dispomos de grandes 
indústrias em Natal, onde milhares de famílias e negócios sobrevivem 
do Turismo”, conclamou Álvaro Dias. 

O prefeito criticou a demora na concessão das licenças e a 
burocratização desnecessária ocasionada pelo envio do processo ao 
órgão federal (Ibama). “Em todos os locais onde a engorda foi feita, 
como Balneário Camboriú, Fortaleza, Rio de Janeiro e Maceió, o órgão 
do próprio Estado foi o responsável por licenciar. Aqui, não sei por 
qual motivo, o Idema achou de ouvir o Ibama, atrasando ainda mais o 
processo”, explicou o prefeito. 

 O aterro hidráulico já possui todos os estudos realizados (EIA-RIMA) 
e todos os documentos foram encaminhados para o Idema desde 
setembro do ano passado, segundo o secretário municipal de Meio 
Ambiente e Urbanismo, Thiago Mesquita. 

 “Além do atraso no termo de referência, entregamos todo o EIA-
RIMA em setembro do ano passado e já estávamos encaminhando, 
antes, capítulo por capítulo para agilizar o processo. Pela resolução do 
Conama, o prazo para a resposta seria de 60 dias, mas até agora a 
única notificação que temos é justamente sobre a consulta feita pelo 
Idema ao Ibama sobre a sua própria competência para licenciar. Ora, 
o próprio Ibama respondeu que o Idema deveria continuar o 
licenciamento” disse, lembrando que os processos de licenciamento 
de extração de petróleo off-shore (no mar) quem licencia é o Idema. 

 Thiago Mesquita disse que considera o aterro hidráulico uma obra de 
“resiliência urbana”. Ele disse que, se a cidade não enfrentar o 



 

 
 

problema, tudo no local pode colapsar. O secretário citou um estudo 
realizado pela UFRN – Universidade Federal do Rio Grande do Norte, 
publicado internacionalmente, que aponta um avanço anual do mar, 
em Ponta Negra, que varia entre 8 a 10 metros/ano. De acordo com o 
secretário de Meio-Ambiente, o processo de erosão do Morro do 
Careca pode ser revertido com a engorda da praia, uma vez que o 
processo de deposição de areia, responsável pela formação dunar, vai 
superar o de retirada com a ação do vento, recompondo a paisagem e 
evitando a transformação da duna em uma falésia. “Esse processo que 
está acontecendo no Morro do Careca é um crime contra a nossa 
cidade, contra a nossa economia, contra Ponta Negra”, definiu Álvaro 
Dias. 

 Apoio 
A reunião contou com a presença maciça dos representantes da 
sociedade civil organizada do Estado. Os presentes apoiaram a 
iniciativa da Prefeitura de Natal de se empenhar pela obra do aterro 
hidráulico. O presidente da Associação Brasileira da Indústria de 
Hotéis no Estado (ABIH/RN), Abdon Gosson, revelou que existem 
mais de 10 hotéis sendo vendidos na área e que não surgem novos 
investimentos no local há 15 anos. “Ponta Negra está sendo degradada 
ao longo dos tempos. É um desrespeito aos cidadãos e aos turistas”, 
desabafou. 

 Segundo o diretor da Fecomércio, Jaime Mariz, a entidade estará 
sempre ao lado da Prefeitura na defesa do crescimento da cidade. “A 
Fecomércio faz questão de prestar apoio e de participar ativamente 
dessa luta. Não podemos perder nosso maior cartão postal”, garantiu. 

 O diretor da FIERN, Helder de Almeida Dantas explicou que, apesar 
de representar outra indústria, que ele classificou como a da 
“chaminé”, a entidade está ao lado da indústria do Turismo. “Não 
temos como não apoiar. O Rio Grande do Norte e principalmente 
Natal tem sua economia voltada para essa importante área”, disse. 

 Estiveram presentes no encontro representantes da ABIH, AEBA, 
FIERN, Natal Convention & Visitors Bureau, Fecomércio, ACRN, 
ABRASEL, Facern e APEC/PN. 
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Para as entidades representativas do comércio do Rio Grande do Norte, o 

Desenrola Brasil é um programa positivo para estimular a renegociação 

de dívidas, reduzir a inadimplência e estimular o consumo. 
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Marcelo Queiroz, presidente da Fecomércio RN, pontua que a medida irá 

trazer alívio para a população. “O esforço do Governo para reduzir o 

recorde de 43,43% da taxa de inadimplência será maior para a população 

de renda mais baixa, que ganha até dois salários mínimos e será 

amparada, na negociação de suas dívidas, por garantias oferecidas pelo 

Tesouro”, aponta. 

Dados do SPC Brasil mostram que no RN o número de inadimplentes 

cresceu 7,81% em maio de 2023, em relação a maio de 2022. Apesar 

disso, o dado ficou abaixo da média da região Nordeste (8,80%) e abaixo 

da média nacional (9,42%). Umdos efeitos negativos do problema é 

inviabilizar o consumo, já que quem fica com o nome sujo está impedido 

de contrair crédito. Fecomércio e CDL vêem na reversão disso algo 

positivo. 

“Certamente, o programa trará um grande alívio para a população 

consumidora”, complementa Queiroz. A vice-presidente da CDL Natal, 

Maria Luísa Fontes, analisa que o programa vai contribuir para que as 

pessoas voltem a ter crédito, mas faz algumas ressalvas. “Em média, em 

até cinco dias úteis após a negociação, o consumidor não tem mais o 

CPF com restrição de crédito, e assim ele pode voltar a consumir. É 

preciso entender que, inicialmente esse crédito será menor, até que o 

consumidor comprove que está com bons rendimentos e tem condições 

de voltar a fazer transações maiores”, explica Fontes 

Segundo ela, no entanto, é preciso trabalhar a educação financeira das 

pessoas e chamar a atenção para a adesão ao programa. “A população 

não sabe administrar as finanças pessoais e, consequentemente, tem 

dificuldade nos negócios. Por isso, tem que ser trabalhada a educação 

financeira. O projeto é importante porque vai contribuir para aquecer a 

economia, mas não é suficiente. É preciso adesão para que ele possa 

funcionar”, destaca. 

Para o economista Zivanilson Silva,  o Desenrola irá estimular o consumo 

no curto prazo. Entretanto, ele aponta, assim como Maria Luísa Fontes, 

que a educação é primordial para resolver os problemas de 

inadimplência. “O programa é uma forma de a dívida não ser perdida e 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 

 
 

indica para o lado de resolver  o problema do consumidor. Mas é preciso 

solucionar a questão do ponto de vista estrutural, com educação, porque 

fazer dívidas, na verdade, é um vício”, afirma. 

Inadimplência no RN cresce em maio 

Dados do SPC Brasil revelam que no Rio Grande do Norte o número de 

inadimplentes cresceu 7,81% em maio de 2023, em relação a maio de 

2022. Apesar disso, o dado ficou abaixo da média da região Nordeste 

(8,80%) e abaixo da média nacional (9,42%). Na passagem de abril para 

maio, o número de devedores do Rio Grande do Norte cresceu 2,05%. O 

relatório destaca ainda que o número de devedores com participação 

mais expressiva no RN em maio foi o da faixa de 30 a 39 anos (25,42%). 

A participação dos devedores por sexo segue bem distribuída, sendo 

52,63%mulheres e 47,37% homens. Analisando o perfil das dívidas dos 

norte-riograndenses, constata-se que cada consumidor negativado devia 

em maio, em média, R$ 3.860,79 na soma de todas as dívidas. Os dados 

mostram também que 31,10% dos consumidores tinham dívidas no valor 

de até R$ 500, percentual que chega a 45,60% quando se fala de dívidas 

de até R$ 1.000, ou seja, se enquadram no perfil do programa desenrola. 

Na capital, de acordo com dados da Pesquisa de Endividamento e 

Inadimplência do Consumidor (PEIC), da Confederação Nacional 

do Comércio, após recuar 2 pontos percentuais entre março e abril deste 

ano (de 54,5% para 52,5%), o percentual de famílias inadimplentes voltou 

a cair e fechou maio em 50,3% (com 133.734 famílias). No mesmo mês 

do ano passado eram 36,1% das famílias inadimplentes, um um aumento 

de 14,2 pontos percentuais em um ano. 

A aposentada Damiana Silva, de 65 anos, faz parte das estatísticas de 

inadimplência do Rio Grande do Norte. “Decidi fazer um empréstimo para 

pagar o rombo. Estou com o cartão pendurado até o pescoço, estou 

devendo luz e aluguel. Juntando tudo, acho que devo, pelo menos, R$ 5 

mil. Meu cartão estourou e eu não consigo pagar. Preciso comprar umas 

medicações que não estou conseguindo no SUS, porque preciso fazer 

uma cirurgia, mas sem dinheiro, não dá. O jeito foi recorrer ao crédito”, 

relata a aposentada. 

https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
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A vendedora Talita de Andrade, de 33 anos, disse que está com o nome 

sujo por dívidas que ultrapassam os R$ 5 mil. “Estou buscando um 

acordo, mas nada até agora. São dívidas antigas, de mais de seis anos. 

Comprei móveis e eletrodomésticos, não consegui pagar e foi 

acumulando”, conta. Talita diz que não conhece o Desenrola Brasil, ao 

contrário de Damiana, que já está de olho  nas notícias para tentar 

compreender como será o programa. 

“Se eu puder participar do programa, eu vou participar. O que for preciso 

fazer para limpar meu nome, eu vou fazer. Na minha situação, tudo é 

muito ruim, porque não consigo nem fazer um novo cartão. Estou 

acompanhando na televisão que vai ter essa forma de renegociação e 

acho que vai ajudar muita gente”, afirma a aposentada. 

Entenda como funciona o programa Desenrola Brasil 

O programa de renegociação de dívidas do Governo Federal, o Desenrola 

Brasil, foi instituído com a promessa de beneficiar 70 milhões de 

pessoas em todo o País e de  combater a inadimplência. O programa 

está dividido em duas faixas (I e II) e irá permitir, dentre outros pontos, o 

pagamento das dívidas em até 60 meses. O Governo afirma que a ideia é 

estimular a concessão de descontos para os endividados, uma vez que 

as empresas credoras terão um Fundo de Garantia de Operações (FGO) e 

poderão competir entre si para atrair os beneficiários. 

Para a renegociação no âmbito do Desenrola Brasil, credores e 

devedores deverão solicitar participação no programa nos termos de ato 

a ser publicado pelo Ministério da Fazenda. As regras dependerão de 

cada faixa, conforme classificação do Governo. A faixa I é destinada a 

pessoas físicas que recebem até dois salários mínimos (R$ 2.640) ou 

que estejam inscritas no Cadastro Único para Programas Sociais do 

Governo Federal (CadÚnico). 

Pode renegociar quem tem dívidas bancárias e não bancárias, cujos 

valores de negativação somados não ultrapassem o valor de R$ 5 mil, 

contraídas até 31 de dezembro de 2022.  O potencial em dívidas a serem 

negociadas é de mais de R$ 50 bilhões, o que deve beneficiar cerca 

de  40 milhões de pessoas. Os beneficiários serão incentivados a realizar 



 

 
 

curso de Educação Financeira, que estará disponível no momento de 

habilitação ao Programa. 

O pagamento da dívida poderá ser à vista ou por financiamento bancário 

em até 60 meses, sem entrada, com 1,99% de juros ao mês e primeira 

parcela após 30 dias. A operação pode ser feita pelo celular. No caso de 

parcelamento, o pagamento pode ser realizado em débito em conta, 

boleto bancário e pix. O pagamento à vista será feito via plataforma do 

programa (que ainda não tem previsão de entrar em funcionamento) e o 

valor será repassado ao credor. 

O beneficiário poderá escolher entre os agentes financeiros habilitados e 

listados na Plataforma Operadora para realizar o financiamento da 

dívida. Com isso, de acordo  com o Governo, os bancos poderão competir 

pelos pagamentos das dívidas, o que estimula a oferta de melhores 

condições aos devedores. Além disso, a empresa credora poderá 

solicitar o FGO, uma garantia de que o Tesouro Nacional cobrirá 

eventuais calotes. 

Em entrevista à imprensa, o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, tem 

dito que esses fatores irão estimular a oferta de melhores descontos por 

parte das credoras. Não são permitidos, na faixa I, o financiamento de 

dívidas de crédito rural, financiamento imobiliário, créditos com garantia 

real, operações com funding ou risco de terceiros e outras operações 

definidas em ato do Ministério da Fazenda. 

A Faixa II é destinada às pessoas com dívidas no banco, o qual poderá 

oferecer aos clientes a possibilidade de renegociação de forma direta. 

Essas operações não terão a garantia do FGO. Nesse caso, o governo 

oferece às instituições financeiras, em troca de descontos nas dívidas, 

um incentivo regulatório para que aumentem a oferta de crédito. Estima-

se que serão beneficiados cerca de 30 milhões de pessoas nesta faixa. 

As operações contratadas no âmbito do Desenrola Brasil estarão isentas 

de IOF. O programa pretende organizar os mercado para renegociação de 

dívidas com as pessoas físicas, em ambiente virtual. Além disso, o 

sistema irá consolidar as dívidas de modo que as pessoas possam ter 

conhecimento da própria situação enquanto devedor. 



 

 
 

Assessoria. 
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Negra 

Link https://natal.rn.gov.br/news/post/39117  

Data da 
publicação 

21/06/2023 

Veículo SITE PREFEITURA DE NATAL 

Classificação POSITIVO 

 

Entidades da sociedade civil também pedem licenciamento da 

engorda de Ponta Negra 

 

 

Foto: Alex Régis / Redação Secom 

 

 

O prefeito Álvaro Dias recebeu, nesta quarta-feira (21), no Palácio Felipe Camarão, 

representantes da sociedade civil organizada do Estado, preocupados com a 

demora na liberação da licença ambiental para a obra de aterro hidráulico 

(engorda) na praia de Ponta Negra. O processo vem desde 2015 e o avanço do 

mar ameaça diretamente o Morro do Careca, principal cartão postal da capital 
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potiguar, além de prejudicar a economia da cidade, alicerçada principalmente no 

Turismo. 

“Entendemos que as entidades comprometidas com a coletividade e o bem 

comum, reunidas hoje estão mais uma vez juntas, agora para defender uma obra 

fundamental para a cidade. Estamos vendo a erosão rápida do Morro do Careca 

e isso já poderia estar sendo evitado com a engorda da praia. Além disso, não 

dispomos de grandes indústrias em Natal, onde milhares de famílias e negócios 

sobrevivem do Turismo”, conclamou Álvaro Dias. 

O prefeito criticou a demora na concessão das licenças e a burocratização 

desnecessária ocasionada pelo envio do processo ao órgão federal (Ibama). “Em 

todos os locais onde a engorda foi feita, como Balneário Camboriú, Fortaleza, Rio 

de Janeiro e Maceió, o órgão do próprio Estado foi o responsável por licenciar. 

Aqui, não sei por qual motivo, o Idema achou de ouvir o Ibama, atrasando ainda 

mais o processo”, explicou o prefeito. 

O aterro hidráulico já possui todos os estudos realizados (EIA-RIMA) e todos os 

documentos foram encaminhados para o Idema desde setembro do ano passado, 

segundo o secretário municipal de Meio Ambiente e Urbanismo, Thiago 

Mesquita.  

“Além do atraso no termo de referência, entregamos todo o EIA-RIMA em 

setembro do ano passado e já estávamos encaminhando, antes, capítulo por 

capítulo para agilizar o processo. Pela resolução do Conama, o prazo para a 

resposta seria de 60 dias, mas até agora a única notificação que temos é 

justamente sobre a consulta feita pelo Idema ao Ibama sobre a sua própria 

competência para licenciar. Ora, o próprio Ibama respondeu que o Idema deveria 

continuar o licenciamento" disse, lembrando que os processos de licenciamento 

de extração de petróleo off-shore (no mar) quem licencia é o Idema.  

Thiago Mesquita disse que considera o aterro hidráulico uma obra de “resiliência 

urbana”. Ele disse que, se a cidade não enfrentar o problema, tudo no local pode 

colapsar. O secretário citou um estudo realizado pela UFRN - Universidade 

Federal do Rio Grande do Norte, publicado internacionalmente, que aponta um 

avanço anual do mar, em Ponta Negra, que varia entre 8 a 10 metros/ano. De 

acordo com o secretário de Meio-Ambiente, o processo de erosão do Morro do 

Careca pode ser revertido com a engorda da praia, uma vez que o processo de 

deposição de areia, responsável pela formação dunar, vai superar o de retirada 

com a ação do vento, recompondo a paisagem e evitando a transformação da 

duna em uma falésia. “Esse processo que está acontecendo no Morro do Careca 



 

 
 

é um crime contra a nossa cidade, contra a nossa economia, contra Ponta Negra”, 

definiu Álvaro Dias. 

Apoio 

A reunião contou com a presença maciça dos representantes da sociedade civil 

organizada do Estado. Os presentes apoiaram a iniciativa da Prefeitura de Natal 

de se empenhar pela obra do aterro hidráulico. O presidente da Associação 

Brasileira da Indústria de Hotéis no Estado (ABIH/RN), Abdon Gosson, revelou que 

existem mais de 10 hotéis sendo vendidos na área e que não surgem novos 

investimentos no local há 15 anos. “Ponta Negra está sendo degradada ao longo 

dos tempos. É um desrespeito aos cidadãos e aos turistas”, desabafou. 

Segundo o diretor da Fecomércio, Jaime Mariz, a entidade estará sempre ao 

lado da Prefeitura na defesa do crescimento da cidade. “A Fecomércio faz 

questão de prestar apoio e de participar ativamente dessa luta. Não podemos 

perder nosso maior cartão postal”, garantiu. 

O diretor da FIERN, Helder de Almeida Dantas explicou que, apesar de representar 

outra indústria, que ele classificou como a da “chaminé”, a entidade está ao lado 

da indústria do Turismo. “Não temos como não apoiar. O Rio Grande do Norte e 

principalmente Natal tem sua economia voltada para essa importante área”, 

disse. 

Estiveram presentes no encontro representantes da ABIH, AEBA, FIERN, Natal 

Convention & Visitors Bureau, Fecomércio, ACRN, ABRASEL, Facern e APEC/PN. 
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O prefeito Álvaro Dias recebeu, nesta quarta-feira (21), no Palácio Felipe Camarão, 

representantes da sociedade civil organizada do Estado, preocupados com a demora na 

liberação da licença ambiental para a obra de aterro hidráulico (engorda) na praia de 

Ponta Negra. O processo vem desde 2015 e o avanço do mar ameaça diretamente o 

Morro do Careca, principal cartão postal da capital potiguar, além de prejudicar a 

economia da cidade, alicerçada principalmente no Turismo. 

“Entendemos que as entidades comprometidas com a coletividade e o bem comum, 

reunidas hoje estão mais uma vez juntas, agora para defender uma obra fundamental 

para a cidade. Estamos vendo a erosão rápida do Morro do Careca e isso já poderia estar 

sendo evitado com a engorda da praia. Além disso, não dispomos de grandes indústrias 

https://gustavonegreiros.com.br/2023/06/21/entidades-da-sociedade-civil-tambem-pedem-licenciamento-da-engorda-de-ponta-negra´
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em Natal, onde milhares de famílias e negócios sobrevivem do Turismo”, conclamou 

Álvaro Dias. 

O prefeito criticou a demora na concessão das licenças e a burocratização desnecessária 

ocasionada pelo envio do processo ao órgão federal (Ibama). “Em todos os locais onde a 

engorda foi feita, como Balneário Camboriú, Fortaleza, Rio de Janeiro e Maceió, o 

órgão do próprio Estado foi o responsável por licenciar. Aqui, não sei por qual motivo, 

o Idema achou de ouvir o Ibama, atrasando ainda mais o processo”, explicou o prefeito. 

O aterro hidráulico já possui todos os estudos realizados (EIA-RIMA) e todos os 

documentos foram encaminhados para o Idema desde setembro do ano passado, 

segundo o secretário municipal de Meio Ambiente e Urbanismo, Thiago Mesquita.  

“Além do atraso no termo de referência, entregamos todo o EIA-RIMA em setembro do 

ano passado e já estávamos encaminhando, antes, capítulo por capítulo para agilizar o 

processo. Pela resolução do Conama, o prazo para a resposta seria de 60 dias, mas até 

agora a única notificação que temos é justamente sobre a consulta feita pelo Idema ao 

Ibama sobre a sua própria competência para licenciar. Ora, o próprio Ibama respondeu 

que o Idema deveria continuar o licenciamento" disse, lembrando que os processos de 

licenciamento de extração de petróleo off-shore (no mar) quem licencia é o Idema.  

Thiago Mesquita disse que considera o aterro hidráulico uma obra de “resiliência 

urbana”. Ele disse que, se a cidade não enfrentar o problema, tudo no local pode 

colapsar. O secretário citou um estudo realizado pela UFRN - Universidade Federal do 

Rio Grande do Norte, publicado internacionalmente, que aponta um avanço anual do 

mar, em Ponta Negra, que varia entre 8 a 10 metros/ano. De acordo com o secretário de 

Meio-Ambiente, o processo de erosão do Morro do Careca pode ser revertido com a 

engorda da praia, uma vez que o processo de deposição de areia, responsável pela 

formação dunar, vai superar o de retirada com a ação do vento, recompondo a paisagem 

e evitando a transformação da duna em uma falésia. “Esse processo que está 

acontecendo no Morro do Careca é um crime contra a nossa cidade, contra a nossa 

economia, contra Ponta Negra”, definiu Álvaro Dias. 

Apoio 

A reunião contou com a presença maciça dos representantes da sociedade civil 

organizada do Estado. Os presentes apoiaram a iniciativa da Prefeitura de Natal de se 

empenhar pela obra do aterro hidráulico. O presidente da Associação Brasileira da 

Indústria de Hotéis no Estado (ABIH/RN), Abdon Gosson, revelou que existem mais de 

10 hotéis sendo vendidos na área e que não surgem novos investimentos no local há 15 

anos. “Ponta Negra está sendo degradada ao longo dos tempos. É um desrespeito aos 

cidadãos e aos turistas”, desabafou. 

Segundo o diretor da Fecomércio, Jaime Mariz, a entidade estará sempre ao lado da 

Prefeitura na defesa do crescimento da cidade. “A Fecomércio faz questão de prestar 

apoio e de participar ativamente dessa luta. Não podemos perder nosso maior cartão 

postal”, garantiu. 



 

 
 

O diretor da FIERN, Helder de Almeida Dantas explicou que, apesar de representar 

outra indústria, que ele classificou como a da “chaminé”, a entidade está ao lado da 

indústria do Turismo. “Não temos como não apoiar. O Rio Grande do Norte e 

principalmente Natal tem sua economia voltada para essa importante área”, disse. 

Estiveram presentes no encontro representantes da ABIH, AEBA, FIERN, Natal 

Convention & Visitors Bureau, Fecomércio, ACRN, ABRASEL, Facern e APEC/PN. 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 
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A novela continua em Natal: Após 8 
meses, Idema irá pedir mais 
informações para licenciar engorda 
Oito meses após o pedido de licença ambiental ser requisitado pela Prefeitura 
de Natal, e após permanecer travado em dois órgãos ambientais diferentes, o 
processo de licenciamento da engorda da praia de Ponta Negra deverá passar 
por mais um trâmite burocrático: o Idema irá pedir, nesta semana, por meio 
de uma solicitação de providência, mais informações sobre o Estudo de 
Impacto Ambiental e Relatório de Impacto Ambiental (EIA/RIMA). De acordo 
com o diretor-geral do órgão, Leon Aguiar, os dados fornecidos pela Prefeitura 
ainda “demandam respostas”. O Estudo de Impacto foi entregue pelo 
Município em setembro de 2022 e, segundo Leon, o órgão estadual tem o prazo 
legal de 12 meses para concluir a análise. 

Em razão da demora do Idema e do Ibama em liberar a obra, crescem opiniões 
de que haveria alguma interferência política para procrastinar o processo. O 
prefeito Álvaro Dias falou nesta semana em “forças ocultas”. “Forças ocultas 
teimam em atrapalhar, dificultar. Por que o Ibama está demorando tanto? Não 
tem justificativa”, disse. 

De acordo com o Idema, as informações que serão requisitadas são 
necessárias para a expedição da licença prévia da obra. A emissão também 
depende de manifestação do Ibama, no sentido de declinar para o órgão 
estadual a competência relativa ao licenciamento. Leon Aguiar afirmou que o 
interesse do Idema é que os estudos entregues sejam ajustados com 

https://www.jairsampaio.com/a-novela-continua-em-natal-apos-8-meses-idema-ira-pedir-mais-informacoes-para-licenciar-engorda/
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informações que ainda não foram apresentadas no processo de 
licenciamento. 

Segundo o diretor, uma equipe técnica de 20 pessoas trabalha na análise do 
estudo. Nesta terça-feira (20), uma audiência promovida pela Procuradoria 
da República no Estado por videoconferência, reuniu o prefeito de Natal, 
Álvaro Dias, secretários municipais, representantes do Idema e do Ibama. 
“Não é a primeira diligência. Já teve uma audiência pública que fizemos no 
ano passado e agora essa. Em tese, é para fazer isso uma única vez. Se a 
resposta não vier a contento, o Idema pode até assinar negando, aprovando 
ou condicionando [o estudo]”, afirma Aguiar. 

“Mas como é um projeto público, de grande interesse da sociedade, estamos 
sempre pedindo complementação no sentido de ajustar e corrigir para que 
não perca-se o processo”, disse o diretor do Idema. Leon Aguiar falou, ainda, 
que a análise nunca foi interrompida e, mesmo que a competência sobre o 
licenciamento ainda não tenha sido definida, o Idema segue revisando o 
processo como um todo para adiantar os trabalhos em caso de aval do Ibama. 

O secretário de Meio Ambiente e Urbanismo de Natal, Thiago Mesquita, disse 
que, durante a audiência de ontem, o Idema chegou a colocar em pauta 
algumas questões, classificadas por ele como “secundárias”, mas não 
chegou a aprofundá-las. “O Idema colocou que não havia pendência de 
documentos por parte do Município, mas estava finalizando a análise do 
parecer técnico do EIA/RIMA”, pontuou. 

“O órgão disse que isso é complexo e que os técnicos tinham apontado, por 
exemplo, interrogações do tipo: o que vai acontecer com os pescadores? Foi 
algo muito solto, superficial e sem sistematização, nada relacionado à 
intervenção técnica, ambiental, de solo ou de jazida, que são mais relevantes 
do ponto de vista da tomada de decisões”. 

Mesquita reforçou que, para haver resposta a alguma demanda, é necessário 
que o Idema notifique o Município e esclareça qual são as lacunas. “Na 
reunião, os técnicos, colocaram com todas as letras que pode ter alguma 
complementação a ser feita, de alguma coisa ou outra, mas não explicaram o 
quê”, afirmou. 

Setor produtivo pede celeridade no licenciamento 

As entidades que representam o setor de Turismo no RN defendem que haja 
celeridade no processo que irá permitir o aterro de Ponta Negra. Principal 



 

 
 

cartão-postal da capital potiguar, a preocupação é que os problemas 
existentes na orla da praia afastem ainda mais os turistas, que já têm sido 
afetados pela atual falta de estrutura do local. Na segunda-feira (19), a 
Associação Brasileira da Indústria de Hotéis do Rio Grande do Norte (ABIH-RN) 
manifestou, em nota, “total repúdio” à forma como vem sendo tratada a 
tramitação do processo de engorda. 

Nesta terça, a Fecomércio, também em nota, informou à TRIBUNA DO NORTE, 
que se junta à ABIH no que se refere a preocupação quanto à demora no 
processo. “A Fecomércio-RN compreende a importância social e econômica 
das obras de enrocamento e engorda na orla urbana de Natal. 

Mesmo com o andamento da fase inicial, que compreende a etapa de 
enrocamento, o processo de delegação de competência para o licenciamento 
das demais etapas está parado no Ibama, sem prazo para ocorrer”, destacou 
a Federação. 

“Infelizmente, nossa capital está vivenciando um cenário de deterioração da 
orla urbana, principal cartão de visita para os turistas que aqui chegam, e isso 
requer esforços, por parte dos entes públicos envolvidos, na condução dos 
trâmites com responsabilidade e, sobretudo, agilidade”, complementou a 
Fecomércio. O presidente do Sindicato de Hotéis, Restaurantes, Bares e 
Similares do RN (SHRBS-RN), Habib Chalita, chamou atenção para o fato de 
que estados que concorrem com o RN no segmento têm conseguido destaque 
maior no setor. 

“Nossos concorrentes diretos estão investindo cada vez mais no turismo e 
estão muito além. Natal foi a primeira cidade do Nordeste a divulgar o setor e 
precisa se atualizar. Isso depende diretamente do aterro da Praia de Ponta 
Negra”, frisa Chalita, que defende rapidez para o processo de engorda. “É 
preciso que isso seja feito com celeridade, até porque já tem verba prometida 
e não se pode perder o prazo”, fala. 

A Fecomércio alertou para a precarização da orla e, a exemplo de Chalita, 
alertou que é preciso acelerar os trâmites para a engorda. 

‘Terminar o quanto antes”, diz Leon Aguiar 

O diretor-geral do Idema, Leon Aguiar, exemplificou à TRIBUNA DO NORTE 
algumas das demandas que deverão ser repassadas ao Município para 
atualização do EIA/RIMA. Um dos pontos é esclarecer os impactos que a 
dragagem da areia do mar vai trazer para a fauna local. “A Prefeitura indicou 



 

 
 

uma área como fonte de sedimentos lá dentro do oceano. A gente tem um 
questionamento: se é melhor tirar de uma área só ou de diversas outras áreas, 
que são até mais próximas e disponíveis desse sedimento”, detalhou. 

“Foi uma das coisas que a gente indagou para ver se a prefeitura viu que, 
retirando de uma única área, o impacto poderia ser menor, porque não se 
mexe em tantos pontos. Então, são coisas que não estão nítidas no estudo, e a 
nossa equipe só pode se manifestar em cima do que está posto. Se não está 
posto, temos que pedir o complemento”, explicou Leon Aguiar. 

Ele também adiantou que o Idema irá convocar a equipe da Prefeitura nos 
próximos 15 dias para tentar esclarecer pontos via conversa, a fim de apontar 
o que precisa ser escrito no estudo e até o que se pode condicionar na licença. 
A obra da engorda da praia de Ponta Negra precisa de expedição de três 
licenças. A primeira fase é a licença prévia (LP), que libera o requerente 
(Prefeitura de Natal) a iniciar o processo de outra licença: a de instalação. 
Com a liberação dessa segunda fase, a execução dos projetos da obra estaria 
permitida. 

O Idema tem o prazo de 12 meses para analisar o processo de licença prévia e 
de seis meses, para a licença de instalação. No caso da LP, de acordo com o 
órgão, o prazo é congelado toda vez que há uma solicitação de providência, 
como deve ocorrer nos próximos dias. Por fim, ainda há a licença de operação, 
aquela em que o órgão verifica, já durante as obras, se o empreendimento é 
executado conforme as regras de que foi licenciado. 

“Do ponto de vista legal, o Idema, como tem um EIA/RIMA, pode analisar a 
licença prévia em até um ano, mas a gente espera terminar o quanto antes [a 
análise]”, disse Leon Aguiar. O diretor do órgão ambiental explica que o tempo 
do processo de licenciamento da engorda, iniciado em setembro do ano 
passado, diz respeito à complexidade da obra e a falta de informações, o que 
demanda os ajustes. 

“Na verdade, o licenciamento é feito pelas duas partes. O Idema só pode se 
pronunciar a partir daquilo que é apresentado. Então, imagine se eu for emitir 
agora um pedido de complementação e dar um prazo para a prefeitura 
responder. Se a resposta vier em um dia, eu vou retornar a análise. Se 
responder em 120 dias, enquanto isso, o processo fica sob o Estado. Então, 
depende muito mais daquele que quer fazer o projeto”, disse. 

Tribuna do Norte 



 

 
 

São Julhão do Sesc terá Circuito Musical e Vivi Nascimento na zona Norte 

de Natal 
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São Julhão do Sesc terá Circuito Musical e Vivi 

Nascimento na zona Norte de Natal 
O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) realiza, no dia 
7 de julho, a partir das 18 horas, o São Julhão do Sesc, na unidade Zona Norte. As 
atrações musicais são a banda Circuito Musical e a cantora Vivi Nascimento, com 
tema junino para celebrar a cultura e tradições nordestinas. 

O São Julhão do Sesc é aberto ao público com senhas a venda nas centrais de 
relacionamento do Sesc Cidade Alta, Rio Branco, Potilândia e Zona Norte, a partir 
da quarta-feira, 21 de junho. O valor do ingresso é R$ 15,00 (quinze reais) para os 
trabalhadores do comércio de bens, serviços e turismo, mediante apresentação da 
credencial Sesc. O público em geral pagará R$ 30,00 (trinta reais) como entrada 
inteira, enquanto as pessoas com direito a meia entrada, pagarão metade deste 
valor. 

Além da atração musical, a unidade Sesc Zona Norte estará totalmente voltada para 
o clima festivo junino, com direito a quadrilha improvisada, comidas típicas e 
serviço de bar. O São Julhão do Sesc é um evento que celebra a cultura nordestina e 
suas tradições juninas, com atrações para toda a família. 

Siga o ULYSSES FREIRE no Instagram: @ulyssesfreire 
Entre em contato: ulyssesfreire@tribunadonorte.com.br 

  

https://blog.tribunadonorte.com.br/agitosebaladas/sao-julhao-do-sesc-tera-circuito-musical-e-vivi-nascimento-na-zona-norte-de-natal/
https://blog.tribunadonorte.com.br/agitosebaladas/sao-julhao-do-sesc-tera-circuito-musical-e-vivi-nascimento-na-zona-norte-de-natal/


 

 
 

São Julhão do Sesc-RN 
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São Julhão do Sesc-RN 

 

 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte -Sesc RN, realizará 

no dia 7 de julho, a partir das 18h, o São Julhão do Sesc. O evento acontecerá 

na unidade Zona Norte, tendo como atrações musicais são a banda Circuito 

https://www.liegebarbalho.com/sao-julhao-do-sesc-rn/
https://www.liegebarbalho.com/sao-julhao-do-sesc-rn/


 

 
 

Musical e a cantora Vivi Nascimento, com tema junino para celebrar a cultura 

e tradições nordestinas. 

O São Julhão do Sesc é aberto ao público com senhas a venda nas centrais 

de relacionamento do Sesc Cidade Alta, Rio Branco, Potilândia e Zona 

Norte. Além da atração musical, a unidade Sesc Zona Norte estará 

totalmente voltada para o clima festivo junino, com direito a quadrilha 

improvisada, comidas típicas e serviço de bar. 

  



 

 
 

Senac RN abre matrículas para cursos de Idiomas em turmas on-line e 

presenciais 
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Senac RN abre matrículas 

para cursos de Idiomas em 

turmas on-line e 

presenciais 

Turmas on-line ao vivo e presenciais do segundo semestre iniciam as aulas em 31 

de julho, nas unidades do Senac Centro Alecrim, Zona Sul e Zona Norte de Natal 

Redação 

 

https://agorarn.com.br/ultimas/senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas-em-turmas-on-line-e-presenciais/
https://agorarn.com.br/ultimas/senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas-em-turmas-on-line-e-presenciais/


 

 
 

 

Cursos de idiomas do Senac terão turmas presenciais e on-line com metodologia interativa 

que privilegia comunicação oral; instituição é referência e atua há mais de 23 anos no Rio 

Grande do Norte - Foto: divulgação 

Interessados em aprender ou se aperfeiçoar em um novo 

idioma com uma metodologia interativa e que privilegia a 

comunicação oral podem se inscrever nas novas turmas do 

Senac RN. Referência no ensino de idiomas há mais de 23 anos, 

a instituição está com matrículas abertas para os cursos de 

Inglês, Espanhol, Francês, Italiano e Alemão. 

As aulas iniciam no dia 31 de julho, em turmas on-line ao vivo e 

presenciais, nas unidades do Centro, Alecrim, Zona Norte e 

Zona Sul de Natal. Uma oportunidade para quem busca elevar a 

competitividade no mundo profissional, planeja uma viagem ao 

exterior ou sonha em conquistar a fluência em um novo idioma. 

“A fluência em um segundo idioma é hoje um requisito 

essencial para quem deseja disputar as melhores vagas de 



 

 
 

trabalho, além de colaborar no desenvolvimento pessoal e 

auxiliar na comunicação, especialmente em um mundo 

globalizado como o que vivemos atualmente. Investir nesse 

aprendizado significa acompanhar as tendências e estar 

atualizado com as exigências do mundo profissional”, explica o 

diretor regional do Senac, Raniery Pimenta. 

Senac Idiomas – Foto: divulgação 

Para quem já tem algum conhecimento no idioma de interesse, 

o Senac RN disponibiliza o teste de nivelamento, onde o aluno 



 

 
 

pode fazer uma avaliação escrita e oral e, após resultado, ser 

encaminhado para matrícula em uma turma que melhor se 

aproxime do nível de conhecimento. O teste de nivelamento 

está disponível aqui. Crianças a partir de 9 anos podem se 

matricular na turma Teens. Em todas as turmas os alunos 

seguem uma trilha de aprendizado que ensina a como se 

comunicar com desenvoltura em diversas situações. 

O Senac está com condições especiais de pagamento para as 

novas turmas, com parcelamento em até seis vezes no cartão de 

crédito e descontos a partir de 15% até 30%, a depender do 

horário escolhido. As matrículas podem ser realizadas on-line, 

no endereço www.rn.senac.br ou presencialmente em qualquer 

unidade do Senac. Dúvidas ou informações podem ser 

consultadas no telefone e WhatsApp 4005-1000. 

  

https://lp.rn.senac.br/idiomas
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EMPRESAS E MUNICÍPIOS ATENDIDOS PELO DEL, 

DO SENAC RN, RENOVAM CERTIFICAÇÕES 

INTERNACIONAIS 

 

 

  

  

 

Entidade representativa dos setores do Comércio, Serviços e Turismo, o Sistema 

Fecomércio RN, por meio do Senac, tem desenvolvido um trabalho de 

https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/21/empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/21/empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/21/empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/21/empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/21/empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/21/empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/21/empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/21/empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/21/empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=empresas-e-municipios-atendidos-pelo-del-do-senac-rn-renovam-certificacoes-internacionais


 

 
 

fortalecimento e projeção internacional do estado como destino turístico 

sustentável. Entre as ações, a implementação do Programa DEL Turismo, desde 

2018, tem proporcionado ao RN reconhecimentos importantes nesse segmento, 

como os que foram anunciados na Green Destinations 2023 Latino América, 

conferência internacional realizada em Bombinhas – SC, no início desse mês.  

Um desses reconhecimentos foi a revalidação da certificação prata Green 

Destination, concedida ao município de Tibau do Sul. O município foi o primeiro 

destino da América Latina a receber essa premiação, ainda no ano de 2020. A 

certificação Green Destination é um reconhecimento global concedido a 

destinos turísticos que adotam práticas sustentáveis.  

O município de São Miguel do Gostoso recebeu a certificação Green em 2021 e 

está no processo de renovação. Os dois municípios do RN foram os primeiros a 

implementarem o Programa DEL Turismo – programa desenvolvido pelo Sistema 

Fecomércio RN, por meio do Senac, para promoção do desenvolvimento 

turístico sustentável nos municípios potiguares.  

Outro destaque do RN na conferência foram as empresas potiguares certificadas 

com o selo DEL Turismo & Good Travel Seal, concedidos pelo Instituto DEL e 

Green Destinations. A pousada Xamã, na Praia da Pipa, recebeu o selo em 

reconhecimento às práticas sustentáveis desenvolvidas no estabelecimento. O 

Hotel-Escola Senac Barreira Roxa foi o primeiro empreendimento turístico a 

receber essa certificação no Brasil, em 2021. Já no ano passado, a Pousada Toca 

da Coruja, em Pipa e o Restaurante Camarões, de Natal, também foram 

reconhecidos na premiação. A empresária Heloísa Faria, proprietária da Toca da 

Coruja, foi uma das convidadas para falar sobre o case da empresa na 

programação da conferência internacional.  

“O objetivo do DEL Turismo é promover a excelência em organização turística, 

sustentabilidade e turismo responsável nos municípios conveniados, levando 

diferenciais competitivos que colaboram para o desenvolvimento econômico 

local. O selo DEL Turismo & Good Travel Seal é mais um recurso para auxiliar as 

cidades e empreendimento atendidos”, explica o coordenador regional do DEL, 

Marcelo Milito. 

  

https://fecomerciorn.com.br/noticias/fecomercio-rn-realiza-seminario-internacional-de-turismo-sustentavel/
https://institutodel.org.br/greendestinationslatinoamerica2023/
https://www.rn.senac.br/noticias/DEL_Turismoiigual_Pousada_em_Tibau_do_Sul_recebe_selo_internacional_de_gestao_sustentavel
https://www.rn.senac.br/noticias/DEL_Turismoiigual_Pousada_em_Tibau_do_Sul_recebe_selo_internacional_de_gestao_sustentavel
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Trabalho acontecendo, mas quiseram dar credibilidade à voz de um bêbado 

 

 

Vejam no que se transformou a política e o uso das redes sociais. Um recorte de cinco 

segundos, de um homem bêbado  mandando o prefeito de Macaíba Emídio Júnior 

"tomar vergonha na cara" está sendo compartilhado. 

A gestão está realizando uma festa de São João em localidades da zona rural e, além dos 

shows, está anunciando obras em todas elas, ordens de serviço para instalação de 

iluminação de led e também reforma de quadra.  

A festa, que aquece a economia do município, atestado por pesquisa da Fecomércio 

RN, tem tido sucesso de público em todos os locais e aprovação, a gestão tem 

contabilizada reforma de escolas, quadras e unidades de saúde, construção de 

Policlínica, de UBS's, de creches, asfaltamento e pavimentação, no Centro e na zona 

rural, mas o que querem fazer prevalecer são cinco segundos de um bêbado. 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 

  

https://gustavonegreiros.com.br/2023/06/21/trabalho-acontecendo-mas-quiseram-dar-credibilidade-a-voz-de-um-bebado
https://gustavonegreiros.com.br/2023/06/21/trabalho-acontecendo-mas-quiseram-dar-credibilidade-a-voz-de-um-bebado


 

 
 

Convenção do Comércio do RN espera reunir cerca de 1.000 gestores em 

Mossoró 
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Convenção do Comércio do RN espera reunir cerca de 1.000 

gestores em Mossoró 

 

Vinte e quatro palestras, três palcos, os maiores especialistas do 
varejo brasileiro, as principais lideranças empresariais do Rio 
Grande do Norte juntos, tudo isso em único evento: a 21ª 
Convenção do Comércio e Serviços do Rio Grande do Norte, que 
ocorre em Mossoró de 22 a 24 de junho, abordando temas como 
vendas, liderança, atendimento ao cliente, sucessão familiar e 
empreendedorismo feminino. As principais atividades serão 
realizadas no dia 23, no Requinte Buffet, com abertura às 8h30. 

https://portaldooeste.com/2023/06/21/convencao-do-comercio-do-rn-espera-reunir-cerca-de-1-000-gestores-em-mossoro/
https://portaldooeste.com/2023/06/21/convencao-do-comercio-do-rn-espera-reunir-cerca-de-1-000-gestores-em-mossoro/


 

 
 

Com tema “Conexão: Tradição, Inovação e Empreendedorismo”, o 
evento faz parte das comemorações dos 60 anos da Câmara de 
Dirigentes Lojistas de Mossoró – CDL Mossoró, entidade 
representativa do setor do comércio e serviços na capital do 
Oeste do RN. Na programação, sete palestras magnas, além de 
dois palcos simultâneos. No palco principal, o economista e 
comentarista do Jornal da Manhã e programa Pânico da rádio 
Jovem Pan, Samy Dana, além do ator e comediante Edmilson 
Filho, e do especialista em marketing Fernando Kimura, são 
algumas das atrações.  

No espaço “Pessoas e Oportunidades”, coordenado pelo 
Sebrae/RN, Katarina Alcântara – CEO da Darwin Escola de 
Negócios; Marcela Cabral, arquiteta especialista em projetos 
comerciais; Myleyde Pereira, do Sebrae, e Túlio Dantas – CEO da 
WAWS, dentre outros, são os palestrantes confirmados. No 
espaço “Inovação e Sustentabilidade”, também coordenado pelo 
Sebrae/RN, se apresentarão o especialista em marketing Bruno 
Félix; Alberto Kastro e Tiago Lucena, da Escola de Leads; Gilson 
Bezerra presidente da CDL de Currais Novos e Anderson Azevedo, 
membro da diretoria da CDL de Currais Novos, além de Edinete 
Nascimento, do Sebrae/RN, dentre outros.  

A expectativa da organização é reunir cerca de 1.000 gestores do 
setor de comércio, indústria, turismo, agronegócio e serviços do 
Rio Grande do Norte.  A CDL Mossoró tem tradição na realização 
de eventos desse porte. Essa é a terceira vez que a entidade, em 
parceria com a Federação das Câmaras de Dirigentes Lojistas do 
Rio Grande do Norte – FCDL/RN, promove e realiza a Convenção 
Estadual, e assim como em edições anteriores proporcionará 
conhecimento, aperfeiçoamento profissional, visibilidade, 
network, negócios, cultura e lazer para lojistas, parceiros, 
apoiadores e patrocinadores do evento.  

A 21 ª Convenção do Comércio e Serviços do RN conta com 
apoio do Governo do Estado, Prefeitura de Mossoró, Câmara 
Municipal de Mossoró, Fecomércio/RN, Sesc, Senac, Sebrae RN, 
Fiern, Partage Shopping, Banco do Nordeste, AGN e TCM. 



 

 
 

A programação do evento e as inscrições podem ser conferidas 
no site http://convencaofcdlrn.com.br/ 

 

  

http://convencaofcdlrn.com.br/


 

 
 

21ª Convenção do Comércio e Serviços do RN acontece nesta sexta (23) 
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21ª Convenção do Comércio e 

Serviços do RN acontece nesta 

sexta (23) em Mossoró 

 

Natal/RN – 24 palestras, três palcos, os maiores especialistas do varejo 

brasileiro, as principais lideranças empresariais do Rio Grande do 

https://natalemfoco.com.br/cidades/21a-convencao-do-comercio-e-servicos-do-rn-acontece-nesta-sexta-23-em-mossoro/
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Norte juntos, em único evento, a 21ª Convenção do Comércio e Serviços 

do Rio Grande do Norte, que ocorre em Mossoró no dia 23 de junho no 

Requinte Recepções, abordando temas como vendas, liderança, 

atendimento ao cliente, sucessão familiar, e empreendedorismo 

feminino. 

Com tema “Conexão: Tradição, Inovação e Empreendedorismo”, o evento 

faz parte das comemorações dos 60 anos da Câmara de Dirigentes 

Lojistas de Mossoró – CDL Mossoró, entidade representativa do setor do 

comércio e serviços na capital do Oeste do RN. 

Na programação principal, 07 palestras magnas, além de 02 palcos 

simultâneos. No palco principal, o economista e comentarista do Jornal 

da Manhã e programa Pânico da rádio Jovem Pan, Samy Dana. O ator e 

comediante Edmilson Filho, e o especialista em marketing Fernando 

Kimura são algumas das atrações. No espaço Pessoas e Oportunidades 

coordenado pelo Sebrae RN, Katarina Alcântara – CEO da Darwin Escola 

de Negócios, Marcela Cabral, arquiteta especialista em projetos 

comerciais, Myleyde Pereira do SEBRAE e Túlio Dantas – CEO da WAWS, 

dentre outros, são os palestrantes confirmados. 

No espaço Inovação e Sustentabilidade, também coordenado 

pelo Sebrae RN, se apresentarão o especialista em marketing Bruno Félix, 

Alberto Kastro e Tiago Lucena da Escola de Leads e Gilson Bezerra 

presidente da CDL de Currais Novos e Anderson Azevedo diretoria da 

CDL de Currais Novos, Edinete Nascimento do SEBRAE RN dentre outros. 

A programação do evento e as inscrições podem ser conferidas no site 

http://convencaofcdlrn.com.br/ . 

A expectativa da organização é reunir cerca de 1.000 gestores do setor 

de comércio, indústria, turismo, agronegócio e serviços do Rio Grande do 

Norte. 

A CDL Mossoró tem tradição na realização de eventos desse porte. Essa 

é a terceira vez que a entidade em parceria com a Federação das 

Câmaras de Dirigentes Lojistas do Rio Grande do Norte – FCDL RN 

https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
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https://natalemfoco.com.br/tag/sebrae/
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promove e realiza a Convenção Estadual, e assim como em edições 

anteriores proporcionará conhecimento, aperfeiçoamento profissional, 

visibilidade, network, negócios, cultura e lazer para lojistas, parceiros, 

apoiadores e patrocinadores do evento. 

A 21ª Convenção do Comércio e Serviços do RN conta com apoio do 

Governo do Estado, Prefeitura de Mossoró, Câmara Municipal 

de Mossoró, Fecomércio RN, Sesc, Senac, Sebrae RN, Fiern, Partage 

Shopping, Banco do Nordeste, AGN, TCM. 
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É essa semana a 21ª Convenção do Comércio e Serviços do RN 
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É essa semana a 21ª Convenção do 

Comércio e Serviços do RN 

 

Evento deverá ter cerca de mil participantes (Foto: arquivo) 

Vinte e quatro palestras, três palcos, os maiores especialistas do varejo brasileiro, as principais 

lideranças empresariais do Rio Grande do Norte juntos, tudo isso em único evento: a 21ª 

Convenção do Comércio e Serviços do Rio Grande do Norte, que ocorre em Mossoró de 22 a 24 

de junho, abordando temas como vendas, liderança, atendimento ao cliente, sucessão familiar 

e empreendedorismo feminino. 

As principais atividades serão realizadas no dia 23, no Requinte Buffet, com abertura às 8h30. 

https://blogcarlossantos.com.br/e-esta-semana-a-21a-convencao-do-comercio-e-servicos-do-rn/
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Com tema “Conexão: Tradição, Inovação e Empreendedorismo”, o evento faz parte das 

comemorações dos 60 anos da Câmara de Dirigentes Lojistas de Mossoró (CDL Mossoró), 

entidade representativa do setor do comércio e serviços local. 

Na programação, sete palestras magnas, além de dois palcos simultâneos. No palco principal, 

o economista e comentarista do Jornal da Manhã e programa Pânico da rádio Jovem Pan, Samy 

Dana, além do ator e comediante Edmilson Filho, e do especialista em marketing Fernando 

Kimura, são algumas das atrações. 

Pessoas e oportunidades 

No espaço “Pessoas e Oportunidades”, coordenado pelo Sebrae/RN, Katarina Alcântara – CEO 

da Darwin Escola de Negócios; Marcela Cabral, arquiteta especialista em projetos 

comerciais; Myleyde Pereira, do Sebrae, e Túlio Dantas – CEO da WAWS, dentre outros, são os 

palestrantes confirmados. 

No espaço “Inovação e Sustentabilidade”, também coordenado pelo Sebrae/RN, se 

apresentarão o especialista em marketing Bruno Félix; Alberto Kastro e Tiago Lucena, da Escola 

de Leads; Gilson Bezerra presidente da CDL de Currais Novos e Anderson Azevedo, membro da 

diretoria da CDL de Currais Novos, além de Edinete Nascimento, do Sebrae/RN, dentre outros. 

A programação do evento e as inscrições podem ser conferidas no 

site //convencaofcdlrn.com.br/. A expectativa da organização é reunir cerca de 1.000 gestores 

do setor de comércio, indústria, turismo, agronegócio e serviços do Rio Grande do Norte. 

A 21 ª Convenção do Comércio e Serviços do RN conta com apoio do Governo do Estado, 

Prefeitura de Mossoró, Câmara Municipal de Mossoró, Fecomércio/RN, Sesc, Senac, Sebrae RN, 

Fiern, Partage Shopping, Banco do Nordeste, AGN e TCM. 
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Abertura do São João de Natal na Arena das Dunas une música, 

diversidade e inclusão 
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Abertura do São João de Natal na 

Arena das Dunas une música, 

diversidade e inclusão 
 

 

Foto: Joana Lima /Redação: Secom 

 

  

Um verdadeiro espetáculo de música, arte, diversidade e inclusão. A abertura do 

maior São João de todos os tempos realizado pela Prefeitura Municipal do Natal, 

por meio da Secretaria de Cultura (Secult/Funcarte), na área externa do Arena das 

Dunas, já entrou para a história dos festejos juninos da capital. A Festa começou 

nesta terça-feira (20) e segue até domingo (25), com entrada gratuita. Os eventos 

juninos terão início sempre às 17h na Praça Externa Norte, com acesso pelo 

estacionamento externo, próximo à Avenida Prudente de Moraes. A previsão de 

público é de até 40 mil pessoas por dia. 

Ao pisar no palco principal, o prefeito Álvaro Dias não escondeu a sua satisfação 

com o sucesso do evento. “Mais um grande evento vitorioso com a presença maciça 

do público, da participação popular superando expectativas, com artistas como 

Bruno e Marrone unindo essa multidão. Isso comprova o sucesso do São João da 

https://www.ibandrn.com.br/abertura-do-sao-joao-de-natal-na-arena-das-dunas-une-musica-diversidade-e-inclusao/
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Cidade do Natal. O maior São João da nossa história unindo artistas nacionais e 

da  terra, como sempre fazemos, impulsionando nossos artistas locais. Fazendo 

valer a nossa tradição. Será assim em todos os dias desse evento. Com artistas 

locais precedendo os grandes shows”, ressaltou o prefeito. 

Este ano, o espaço dos shows tem uma área aberta ao público e outra destinada ao 

Camarote Clap Natal, resultado da primeira Parceria Público-Privada firmada pela 

Prefeitura. Com cobrança de ingresso, o espaço oferece área especial com 

frontstage, praça de alimentação, bares e banheiros exclusivos.  

No palco principal montado na área externa da Arena, a noite desta terça-feira 

contou com os shows de Zé Hilton  do Acordeon, abrindo a programação. Walkyria 

Santos se apresentou logo em seguida com um show que animou o público. A dupla 

sertaneja Bruno e Marrone, a apresentação mais esperada da noite, fez todo 

mundo cantar junto. Foram quase cinco horas de shows, de diferentes estilos 

musicais, animando o público que não parou de cantar um minuto sequer. 

A atendende comercial, Danielle Carvalho, 36 anos, que veio da Zona Norte só pra 

ver de perto Walkyria Santos. “A festa tá maravilhosa, os shows são incríveis, mas 

não consigo conter a ansiedade de ver minha cantora favorita Walkyria Santos, a 

Única. Sou apaixonada. Essa oportunidade que a Prefeitura do Natal nos oferece é 

incrível. Podemos curtir os shows dos nossos artistas e de forma gratuita”, 

orgulha-se. 

Acessibilidade e Inclusão 

Este ano, o São João de Natal conta também com uma área exclusiva para Pessoas 

com Deficiência (PCD), com direito a acompanhante e intérprete de libras, 

localizada próxima ao palco principal. Além de garantir o direito à cultura e ao 

lazer, a iniciativa da Prefeitura cumpre a Lei de Acessibilidade(Lei nº 13.146). De 

frente pro palco, entre as pessoas beneficiadas com a iniciativa,  estava a dona de 

casa Socorro Lima, cadeirante,  acompanhada da irmã. “Só tenho elogios a fazer a 

esta iniciativa. Desde que chegamos aqui fomos bem recebidos e o espaço, além de 

privilegiado, é bastante amplo e seguro. Que mais eventos em Natal valorizem a 



 

 
 

presença das pessoas com deficiência em shows, teatros e outros eventos 

culturais”, disse. 

Quadrilhas juninas 

O público presente também prestigiou a abertura da 32ª edição do Festival de 

Quadrilhas Juninas. Um investimento da ordem de RS 607.840 da gestão municipal 

por meio de seleções públicas para apoiar e premiar as quadrilhas vencedoras em 

suas categorias. Um verdadeiro show de cores, coreografias e sincronia. Durante os 

cinco dias, também  na Arena das Dunas tem área da gastronomia, com comidas de 

rua e típicas, contando com mais de 20 opções à disposição do público.  

A programação oficial do São João de Natal, promovido pela Prefeitura Municipal, 

por meio da Secult/Funcarte, na Arena das Dunas, tem o apoio do SESC/RN e conta 

com a participação das Secretarias Municipais de Planejamento (Sempla), 

Secretaria de Comunicação (Secom), de Mobilidade Urbana (STTU), Secretaria 

Municipal de Serviços Urbanos (Semsur), Guarda Municipal de Natal (CGM) e do 

Serviço Móvel de Urgência (SAMU). 

Agenda 

E hoje tem mais. Confira a programação dos shows para esta Quarta-feira (21/06):  

18h – Marina Elali 

19h30 – Waldonys 

21h30 – Michele Andrade 

Festival de Quadrilhas 

  



 

 
 

Abertura do São João de Natal no Arena das Dunas une música, 

diversidade e inclusão 
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Abertura do São João de Natal no 

Arena das Dunas une música, 

diversidade e inclusão 

 

Um verdadeiro espetáculo de música, arte, diversidade e inclusão. A 

abertura do maior São João de todos os tempos realizado pela Prefeitura 

Municipal do Natal, por meio da Secretaria de Cultura (Secult/Funcarte), 

na área externa do Arena das Dunas, já entrou para a história dos 

festejos juninos da capital. A Festa começou nesta terça-feira (20) e 
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segue até domingo (25), com entrada gratuita. Os eventos juninos terão 

início sempre às 17h na Praça Externa Norte, com acesso pelo 

estacionamento externo, próximo à Avenida Prudente de Moraes. A 

previsão de público é de até 40 mil pessoas por dia. 

Ao pisar no palco principal, o prefeito Álvaro Dias não escondeu a sua 

satisfação com o sucesso do evento. “Mais um grande evento vitorioso 

com a presença maciça do público, da participação popular superando 

expectativas, com artistas como Bruno e Marrone unindo essa multidão. 

Isso comprova o sucesso do São João da Cidade do Natal. O maior São 

João da nossa história unindo artistas nacionais e da  terra, como 

sempre fazemos, impulsionando nossos artistas locais. Fazendo valer a 

nossa tradição. Será assim em todos os dias desse evento. Com artistas 

locais precedendo os grandes shows”, ressaltou o prefeito. 

Este ano, o espaço dos shows tem uma área aberta ao público e outra 

destinada ao Camarote Clap Natal, resultado da primeira Parceria 

Público-Privada firmada pela Prefeitura. Com cobrança de ingresso, o 

espaço oferece área especial com frontstage, praça de alimentação, 

bares e banheiros exclusivos. 

No palco principal montado na área externa da Arena, a noite desta terça-

feira contou com os shows de Zé Hilton  do Acordeon, abrindo a 

programação. Walkyria Santos se apresentou logo em seguida com um 

show que animou o público. A dupla sertaneja Bruno e Marrone, a 

apresentação mais esperada da noite, fez todo mundo cantar junto. 

Foram quase cinco horas de shows, de diferentes estilos musicais, 

animando o público que não parou de cantar um minuto sequer. 

A atendende comercial, Danielle Carvalho, 36 anos, que veio da Zona 

Norte só pra ver de perto Walkyria Santos. “A festa tá maravilhosa, os 

shows são incríveis, mas não consigo conter a ansiedade de ver minha 

cantora favorita Walkyria Santos, a Única. Sou apaixonada. Essa 

oportunidade que a Prefeitura do Natal nos oferece é incrível. Podemos 

curtir os shows dos nossos artistas e de forma gratuita”, orgulha-se. 
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Acessibilidade e Inclusão 

Este ano, o São João de Natal conta também com uma área exclusiva 

para Pessoas com Deficiência (PCD), com direito a acompanhante e 

intérprete de libras, localizada próxima ao palco principal. Além de 

garantir o direito à cultura e ao lazer, a iniciativa da Prefeitura cumpre a 

Lei de Acessibilidade(Lei nº 13.146). De frente pro palco, entre as 

pessoas beneficiadas com a iniciativa,  estava a dona de casa Socorro 

Lima, cadeirante,  acompanhada da irmã. “Só tenho elogios a fazer a esta 

iniciativa. Desde que chegamos aqui fomos bem recebidos e o espaço, 

além de privilegiado, é bastante amplo e seguro. Que mais eventos 

em Natal valorizem a presença das pessoas com deficiência em shows, 

teatros e outros eventos culturais”, disse. 

Quadrilhas juninas 

O público presente também prestigiou a abertura da 32ª edição do 

Festival de Quadrilhas Juninas. Um investimento da ordem de RS 

607.840 da gestão municipal por meio de seleções públicas para apoiar e 

premiar as quadrilhas vencedoras em suas categorias. Um verdadeiro 

show de cores, coreografias e sincronia. Durante os cinco dias, 

também  na Arena das Dunas tem área da gastronomia, com comidas de 

rua e típicas, contando com mais de 20 opções à disposição do público. 

A programação oficial do São João de Natal, promovido pela Prefeitura 

Municipal, por meio da Secult/Funcarte, na Arena das Dunas, tem o apoio 

do SESC/RN e conta com a participação das Secretarias Municipais de 

Planejamento (Sempla), Secretaria de Comunicação (Secom), de 

Mobilidade Urbana (STTU), Secretaria Municipal de Serviços Urbanos 

(Semsur), Guarda Municipal de Natal (CGM) e do Serviço Móvel de 

Urgência (SAMU). 

Agenda 

E hoje tem mais. Confira a programação dos shows para esta Quarta-

feira (21/06): 

18h – Marina Elali 

19h30 – Waldonys 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
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21h30 – Michele Andrade 

Festival de Quadrilhas 

Ascom. 
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São João em Natal 
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Guarda Municipal reforça efetivo para garantir a segurança nos shows de São João em Natal 

 

Mais de 100 guardas municipais trabalharam nesta terça-feira (20) na abertura dos 

shows do São João promovidos pela Prefeitura do Natal, evento com previsão de 40 mil 

pessoas na Arena das Dunas. 

Com o objetivo de reforçar a segurança e garantir a tranquilidade do público, a Guarda 

Municipal do Natal (GMN) mobilizou uma estrutura que incluiu 18 viaturas, 10 

motocicletas e duas vans, que será mantida durante todos os dias de shows, até o 

domingo (25), sempre a partir das 17h. 

Durante o evento, procedimentos operacionais foram executados, não tendo sido 

registrado nenhum incidente ou ocorrência no local. O supervisor Rosivan Valle, 

comandante da Guarda Municipal do Natal, destacou o  compromisso da corporação em 

zelar pelo bem-estar dos cidadãos e garantir a tranquilidade em momentos de 

entretenimento. “Nosso esforço foi no sentido de garantir a presença de um grande 

número de guardas municipais atuando com as viaturas, motocicletas e vans, o que 

reforça a sensação de segurança para o público que comparece a esses shows”, 

enfatizou. 

O São João de Natal 2023 é uma iniciativa da Prefeitura Municipal do Natal com apoio 

do Sesc, que busca celebrar a cultura junina e proporcionar momentos de lazer e 

diversão para a população.  

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros  

https://gustavonegreiros.com.br/2023/06/21/guarda-municipal-reforca-efetivo-para-garantir-a-seguranca-nos-shows-de-sao-joao-em-natal
https://gustavonegreiros.com.br/2023/06/21/guarda-municipal-reforca-efetivo-para-garantir-a-seguranca-nos-shows-de-sao-joao-em-natal


 

 
 

Guarda Municipal reforça efetivo para garantir a segurança nos shows de 
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Guarda Municipal tem efetivo especial durante os festejos juninos na 

cidade 

Mais de 100 guardas municipais trabalharam nesta terça-feira (20) na 

abertura dos shows do São João promovidos pela Prefeitura do Natal, 

evento com previsão de 40 mil pessoas na Arena das Dunas. 

Com o objetivo de reforçar a segurança e garantir a tranquilidade do 

público, a Guarda Municipal do Natal (GMN) mobilizou uma estrutura que 

incluiu 18 viaturas, 10 motocicletas e duas vans, que será mantida 

durante todos os dias de shows, até o domingo (25), sempre a partir das 

17h. 

Durante o evento, procedimentos operacionais foram executados, não 

tendo sido registrado nenhum incidente ou ocorrência no local. O 

supervisor Rosivan Valle, comandante da Guarda Municipal do Natal, 

destacou o  compromisso da corporação em zelar pelo bem-estar dos 

cidadãos e garantir a tranquilidade em momentos de entretenimento. 

“Nosso esforço foi no sentido de garantir a presença de um grande 

número de guardas municipais atuando com as viaturas, motocicletas e 

vans, o que reforça a sensação de segurança para o público que 

comparece a esses shows”, enfatizou. 

O São João de Natal 2023 é uma iniciativa da Prefeitura Municipal 

do Natal com apoio do Sesc, que busca celebrar a cultura junina e 

proporcionar momentos de lazer e diversão para a população. 
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Guarda Municipal reforça efetivo para garantir a segurança nos shows 

de São João em Natal 

 

 

Foto: Joana Lima / Secom 

 

 

Mais de 100 guardas municipais trabalharam nesta terça-feira (20) na abertura 

dos shows do São João promovidos pela Prefeitura do Natal, evento com previsão 

de 40 mil pessoas na Arena das Dunas. 

https://natal.rn.gov.br/news/post/39110


 

 
 

Com o objetivo de reforçar a segurança e garantir a tranquilidade do público, a 

Guarda Municipal do Natal (GMN) mobilizou uma estrutura que incluiu 18 

viaturas, 10 motocicletas e duas vans, que será mantida durante todos os dias de 

shows, até o domingo (25), sempre a partir das 17h. 

Durante o evento, procedimentos operacionais foram executados, não tendo sido 

registrado nenhum incidente ou ocorrência no local. O supervisor Rosivan Valle, 

comandante da Guarda Municipal do Natal, destacou o  compromisso da 

corporação em zelar pelo bem-estar dos cidadãos e garantir a tranquilidade em 

momentos de entretenimento. “Nosso esforço foi no sentido de garantir a 

presença de um grande número de guardas municipais atuando com as viaturas, 

motocicletas e vans, o que reforça a sensação de segurança para o público que 

comparece a esses shows”, enfatizou. 

O São João de Natal 2023 é uma iniciativa da Prefeitura Municipal do Natal com 

apoio do Sesc, que busca celebrar a cultura junina e proporcionar momentos de 

lazer e diversão para a população.  
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Classe C é a maior consumidora de Beleza e Estilo de Vida no ambiente digital 
[0] Comentários | Deixe seu comentário.  

Mesmo em meio a adversidades econômicas, o setor de beleza segue entre os mais 

importantes para o público brasileiro na internet. É o que mostra o levantamento da 

Comscore sobre Beleza e Lifestyle, que revela novos comportamentos do consumidor 

digital de produtos de beleza pessoal, moda e estilo, e dados sobre moda (segmento 

de lifestyle), e de sites de compra de perfumes, cosméticos e maquiagem (segmento 

de retail). 

Com 23,6 e 28,6 milhões de visitantes únicos, respectivamente, as categorias de 

fragrâncias/cosméticos e beleza/moda são mais consumidas por internautas das classes 

C e B. 

Outro insight importante é sobre os homens que buscam por conteúdo de beleza nas 

redes sociais: eles são responsáveis por 28% desse público no país, enquanto as 

mulheres representam 71% da audiência. Vale ressaltar que os adultos com mais de 45 

anos de ambos os sexos correspondem a 34% desses consumidores. 

O acesso desse público soma mais de 1 bilhão de minutos consumidos em dispositivos 

móveis só no mês de março de 2023. No mesmo período, a categoria gerou mais de 35,8 

milhões de impressões de anúncios, impactando 9,4 milhões de usuários únicos em 

média quatro vezes. 

“Os hábitos de consumo mudaram ao longo do tempo, mas os segmentos de beleza 

e lifestyle seguem atraindo grande interesse do público na internet. Vemos novas 

tendências e novidades surgindo a todo o momento para atender aos desejos e anseios 

dos clientes, e as redes sociais potencializam esse mercado”, afirma Ingrid Veronesi, 

diretora sênior da Comscore para o Brasil. 

Preferências de consumo 

Em relação aos hábitos de consumo do brasileiro no segmento de beleza, o 

levantamento da Comscore aponta que 28,9 milhões de pessoas usam a internet com 

frequência para planejar suas compras de cosméticos, enquanto 33,9 milhões acreditam 

http://www.blogdajuliska.com.br/classe-c-e-a-maior-consumidora-de-beleza-e-estilo-de-vida-no-ambiente-digital
http://www.blogdajuliska.com.br/classe-c-e-a-maior-consumidora-de-beleza-e-estilo-de-vida-no-ambiente-digital


 

 
 

que comprar online torna a vida mais fácil, e 31,6 milhões concordam que essa opção é 

segura. 

Para 68% dos internautas com mais de 18 anos é importante se manter com aparência 

jovem e para 67% deles é importante estar atrativo para outras pessoas. Além disso, 

64% estão acostumados a comprar os mesmos produtos de beleza e acham que produtos 

de skincare ajudam a pele a parecer mais jovem. 

Entre as mulheres, os principais produtos de maquiagem consumidos são esmaltes 

(54%), batons (53%), pó compacto e base (41%) e máscara de cílios (39%). 

Marcas mais consumidas 

As principais marcas de fragrâncias e cosméticos brasileiras alcançaram quase 78% do 

público deste segmento e representam uma audiência única de 27,3 milhões de usuários. 

Entre eles, o grupo O Boticário vem se tornando a principal marca do segmento. 

Entre o top 5 de e-commerce, formado por Beleza na Web, Época Cosméticos, Sephora, 

Lojas Rede e Ikesaki, as Lojas Rede aumentaram em 388% a média de consumo de 

minutos em seu site em comparação com o mesmo período de 2022. Além disso, a 

marca tem o diferencial de atrair homens consumidores, atingindo 59% dessa 

população. Já a Ikesaki possui público 95% feminino. 

No segmento de influenciadores, Jade Picon, Bianca Andrade e Camila Loures formam 

o top 3 com maior número de ações nas redes brasileiras. Entre os sites de revistas de 

conteúdo de beleza, o top 5 é formado por Ela, Glamour, GQ, Marie Claire e 

Vogue,  totalizando 7,9 milhões de visitantes únicos – quase 28% do total do segmento. 

Para conferir o levantamento completo, 

acesse: https://www.comscore.com/por/Insights/Apresentacoes-e-

documentos/2023/Beleza-e-Lifestyle-digital-e-social-dados-e-insights 

FONTE: blogdajuliska.com.br 
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Sistema S 
 
Planalto veta corte de verbas do Sesc e do Senac, atendendo a 
apelos do Sistema S. A decisão garante a continuidade dos 
serviços ofertados aos brasileiros e contou com apoio de 
senadores e da população brasileira. 
  

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/notas-e-comenta-rios/566438
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Boleto ainda é uma das formas de pagamento favoritas dos brasileiros, mesmo que seja uma 

das mais utilizadas por golpistas 
[0] Comentários | Deixe seu comentário.  

Realizar pagamentos via boleto ainda é um costume de uma parcela considerável da 

população, mesmo após o lançamento do PIX e facilidades ofertadas pelas operadoras 

de cartões de crédito. Favorecendo-se deste hábito, criminosos refinam os golpes do 

falso boleto cada vez mais e, especialmente durante a pandemia, a ocorrência desses 

crimes aumentou 45%, de acordo com dados da Federação Brasileira dos Bancos 

(Febraban). 

Além de lidar com golpistas e suas fraudes, consumidores precisam ter atenção 

redobrada quando se trata de Intermediadoras de Pagamentos. Não à toa que, 

recentemente, uma mesma empresa perdeu três ações para um grande Banco em um 

curto espaço de tempo. 

Em uma ação, o Juiz de Direito da 2ª Vara Cível do Foro Regional XI – Pinheiros, 

entende que há “participação da ré na cadeia da fraude ao facilitar a emissão de boletos 

por usuários de sua plataforma e emprestar seu nome para constar como beneficiária dos 

pagamentos, transmitindo segurança aos pagadores”. Em outra Sentença, agora na 1ª 

Vara Cível também do Foro Regional XI – Pinheiros, sob o fundamento de que não 

existe sequer a identificação suficiente do fraudador que utilizou a plataforma da ré, o 

Juiz de Direito diz que “espera-se que um meio eletrônico de mediação de pagamentos 

ofereça minimamente a segurança quanto à real identidade dos agentes que nele atuam”. 

Em uma terceira decisão, o Desembargador da 36ª Câmara de Direito Privado do 

Tribunal de Justiça de São Paulo proferiu Acórdão afirmando que “resta configurado o 

nexo de causalidade entre a falha na prestação do serviço por parte da ré porquanto a 

emissão de boleto falso por estelionatários evidentemente configurou falha do dever 

segurança e confiabilidade e o prejuízo suportado pela autora, é de rigor que ela 

(Intermediadora) responda pela reparação dos danos”. 

Peterson dos Santos, advogado e Sócio-Diretor da Eckermann | Yaegashi | Santos – 

Sociedade de Advogados, patrocinadora do Banco que moveu as ações contra a 

Intermediadora de Pagamentos, reforça que se houver dúvidas sobre a veracidade de um 

http://www.blogdajuliska.com.br/boleto-ainda-e-uma-das-formas-de-pagamento-favoritas-dos-brasileiros-mesmo-que-seja-uma-das-mais-utilizadas-por-golpistas
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boleto, a orientação é não pagar e contatar a Instituição Bancária, e não a fonte do 

documento. “Além disso, é importante atentar-se aos valores, a erros de impressão e de 

ortografia, e sempre desconfiar de boletos que chegam por e-mail e/ou SMS sem que 

tenham sido solicitados”, completa o advogado. 

FONTE: blogdajuliska.com.br 
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Copom mantém juros básicos da economia em 13,75% ao 
ano 

Essa é a sétima vez em que BC não altera taxa 
  

ouvir: 

Apesar da queda da inflação e das pressões de parte do governo, o Banco 
Central (BC) não mexeu nos juros. Por unanimidade, o Comitê de Política 
Monetária (Copom) manteve a taxa Selic, juros básicos da economia, em 
13,75% ao ano. A decisão era esperada pelos analistas financeiros, que 
apostam em queda apenas a partir de agosto.  

A taxa continua no maior nível desde janeiro de 2017, quando também estava 
em 13,75% ao ano. Essa foi a sétima vez seguida em que o BC não mexe na taxa, 
que permanece nesse nível desde agosto do ano passado. Anteriormente, o 
Copom tinha elevado a Selic por 12 vezes consecutivas, num ciclo que começou 
em meio à alta dos preços de alimentos, de energia e de combustíveis. 

De março a junho de 2021, o Copom elevou a taxa em 0,75 ponto percentual em 
cada encontro. No início de agosto do mesmo ano, o BC passou a aumentar a 
Selic em 1 ponto a cada reunião. Com a alta da inflação e o agravamento das 
tensões no mercado financeiro, a Selic foi elevada em 1,5 ponto de outubro de 
2021 até fevereiro de 2022. No ano passado, o Copom promoveu dois aumentos 
de 1 ponto, em março e maio, e dois aumentos de 0,5 ponto, em junho e agosto. 

Antes do início do ciclo de alta, a Selic tinha sido reduzida para 2% ao ano, no 
nível mais baixo da série histórica iniciada em 1986. Por causa da contração 
econômica gerada pela pandemia de covid-19, o Banco Central tinha derrubado 
a taxa para estimular a produção e o consumo. A taxa ficou no menor patamar 
da história de agosto de 2020 a março de 2021. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/copom-mantem-juros-basicos-da-economia-em-1375-ao-ano
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Inflação 

A Selic é o principal instrumento do Banco Central para manter sob controle a 
inflação oficial, medida pelo Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA). Em maio, o indicador fechou em 3,94% no acumulado de 12 meses, 
abaixo de 4% pela primeira vez em dois anos e meio. Nos últimos dois meses, a 
inflação vem caindo por causa dos alimentos e dos combustíveis. 

O índice fechou o ano passado acima do teto da meta de inflação. Para 2023, o 
Conselho Monetário Nacional (CMN) fixou meta de inflação de 3,25%, com 
margem de tolerância de 1,5 ponto percentual. O IPCA, portanto, não podia 
superar 4,75% nem ficar abaixo de 1,75% neste ano. 

No Relatório de Inflação, divulgado no fim de março pelo Banco Central, a 
autoridade monetária estimava que o IPCA fecharia 2023 em 5,8% no cenário 
base. A projeção, no entanto, deve ser revista para baixo na nova versão do 
relatório, que será divulgada no fim de junho. 

As previsões do mercado estão mais otimistas que as oficiais. De acordo com o 
boletim Focus, pesquisa semanal com instituições financeiras divulgada pelo 
BC, a inflação oficial deverá fechar o ano em 5,12%. Há um mês, as 
estimativas do mercado estavam em 5,8%. 

Crédito mais caro 

A elevação da taxa Selic ajuda a controlar a inflação. Isso porque juros maiores 
encarecem o crédito e desestimulam a produção e o consumo. Por outro lado, 
taxas mais altas dificultam a recuperação da economia. No último Relatório de 
Inflação, o Banco Central projetava crescimento de 1,2% para a economia em 
2023. 

O mercado projeta crescimento maior, principalmente após a divulgação de 
que o Produto Interno Bruto (PIB, soma das riquezas produzidas) cresceu 1,9% 
no primeiro trimestre. Segundo a última edição do boletim Focus, os analistas 
econômicos preveem expansão de 2,14% do PIB em 2023. 

A taxa básica de juros é usada nas negociações de títulos públicos no Sistema 
Especial de Liquidação e Custódia (Selic) e serve de referência para as demais 
taxas de juros da economia. Ao reajustá-la para cima, o Banco Central segura o 
excesso de demanda que pressiona os preços, porque juros mais altos 
encarecem o crédito e estimulam a poupança. 

Ao reduzir os juros básicos, o Copom barateia o crédito e incentiva a produção 
e o consumo, mas enfraquece o controle da inflação. Para cortar a Selic, a 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/inflacao-oficial-cai-para-023-em-maio-e-acumula-295-este-ano
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autoridade monetária precisa estar segura de que os preços estão sob controle 
e não correm risco de subir. 
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Banco Central prevê lançar PIX Automático em abril de 2024 

Pagamento será disponibilizado para empresas de qualquer 
porte 

  

- Repórter da Agência Brasil - Brasília 
ouvir: 

O Banco Central informou nesta quarta-feira (21) que estima lançar o Pix 
Automático em abril de 2024.  

O serviço permitirá pagamentos recorrentes de forma automática, como contas 
de energia, telefone, escolas, academias, condomínios, serviços de streamings, 
seguros e clubes por assinatura. 

Para isso, o usuário terá de conceder uma autorização prévia. A partir daí, os 
pagamentos serão feitos automaticamente, sem necessidade de o cliente 
autenticar cada transação. A autorização poderá ser feita pelo aplicativo do 
banco, QR Code ou Pix Copia e Cola. A autorização pode ser cancelada a 
qualquer momento. 

De acordo com o BC, o Pix Automático será disponibilizado para empresas de 
qualquer segmento ou porte. 

“A novidade irá ampliar o leque de alternativas disponíveis para que empresas 
de todos os tipos e segmentos recebam seus pagamentos recorrentes. 
Atualmente, o débito automático, por exemplo, depende de convênios 
bilaterais com múltiplas instituições, gerando complexidade operacional e 
custos elevados, o que restringe o serviço a grandes empresas, geralmente 
prestadoras de serviços públicos. Por outro lado, os pagamentos recorrentes no 
cartão de crédito não são acessíveis a parte relevante da população”, diz 
informe do BC. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/banco-central-preve-lancar-pix-automatico-em-abril-de-2024
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O Pix Automático será gratuito para o pagador. Empresas serão tarifadas no 
momento do recebimento. 

Além disso, o pagador terá opção, por exemplo, de limitar o valor da parcela a 
ser debitada. 

Cronograma 

O lançamento do Pix Automático foi debatido na segunda-feira (19) durante a 
19ª Reunião Plenária do Fórum Pix, comitê consultivo permanente. Pelo 
cronograma, a previsão é publicação das regras do serviço em setembro de 
2023, desenvolvimento de sistemas de outubro deste ano a fevereiro de 2024, 
realização de testes em março de 2024 e o lançamento em abril de 2024. 

O Banco Central vem trabalhando no produto desde o final de 2021. 
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Com manutenção da Selic em 13,75%, Brasil continua 

sendo o país com a maior taxa de juros reais do mundo 

Pela sexta vez consecutiva, país se mantém no topo do ranking dos juros 

mais altos 

Banco Central mantém taxa de juros em 13,75% e Brasil continua no 

topo do ranking dos juros mais altos do mundo Gil Ferreira/Agência CNJ 
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Com a manutenção da taxa básica de juros (a Selic) em 13,75%, o 

Brasil continua ocupando o primeiro lugar no ranking de nações 

com a maior taxa de juros reais. A taxa, descontada a inflação 

prevista para os próximos 12 meses, é de 7,54%. O México, que 

aparece em segundo lugar no levantamento, tem taxa de juro real 

de 5,94%. A compilação foi feita pelo site Moneyou. 

— Trata-se da sexta reunião consecutiva do Copom em que o 

Brasil mantém a primeira posição nesse ranking de 40 países — 

diz o economista Jason Vieira, responsável pelo levantamento. 

Mesmo com a aprovação do arcabouço fiscal, conjunto de medidas 

para conter os gastos excessivos do governo, em tramitação no 

Congresso ainda há dúvidas na ancoragem das expectativas de 

inflação, diz o economista. Jason Vieira lembra que o Brasil 

mantém a primeira colocação no levantamento mesmo com um 

corte de juros de 0,25 ponto percentual. 

Nas quatro primeiras posições do levantamento estão países da 

América Latina. Além de Brasil e México liderando, na terceira 

colocação está a Colômbia com taxa de 5,16%, seguida do Chile, 

com juros reais de 4,89%. Na quinta posição, aparece a África do 

Sul com taxa de 2,73%. 

Segundo levantamento do site Moneyou, entre 176 países 

pesquisados, 66,48% mantiveram os juros no atual patamar nas 

mais recentes reuniões de seus bancos centrais. Outros 29,55% 

elevaram e apenas 3,98% cortaram. 

No ranking dos 40 países, 47,50% mantiveram os juros, enquanto 

52,50% elevaram as taxas e nenhum cortou. Isso mostra que a alta 

da inflação continua sendo uma preocupação global. 



 

 
 

Veja o ranking dos dez países com a maior taxa de juro real: 

• BRASIL: 7,54% 

• México: 5,94% 

• Colômbia: 5,16% 

• Chile: 4,89% 

• África do Sul: 2,73% 

• Filipinas; 2,59% 

• Indonésia: 2,56% 

• Hong Kong: 2,47% 

• Reino Unido: 2,11% 

• Israel: 1,70% 

Fonte: Moneyou 
 

  



 

 
 

Álvaro: forças do mal travam engorda e atraso é um crime contra a 

cidade 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
06-22#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-22/1  

Data da 
publicação 

22/06/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-22#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-22/1
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-22#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-22/1


 

 
 

SAIBA TUDO 

Link file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.609%20[22-06-
23].pdf  

Data da 
publicação 

22/06/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

  

file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.609%20%5b22-06-23%5d.pdf
file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.609%20%5b22-06-23%5d.pdf


 

 
 

Sistema S 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
06-22#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-22/2-3  

Data da 
publicação 

22/06/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NEUTRO 

 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-22#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-22/2-3
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-22#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-22/2-3


 

 
 

Capas de Jornais 

 

 

  



 

 
 

  



 

 
 

 



 

 
 

  



 

 
 

 



 

 
 

  



 

 
 

GRÁFICOS 
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NOTÍCIAS CLASSIFICADAS AO LONGO DO TEMPO

POSITIVO NEGATIVO NEUTRO TOTAL

BLOG NATAL EM 
FOCO

5
BLOG HEITOR 

GREGÓRIO
1

PORTAL GRANDE 
PONTO

1

TRIBUNA DO NORTE
4

AGORA RN
2

Principais fontes
BLOG NATAL EM FOCO

BLOG HEITOR GREGÓRIO

PORTAL GRANDE PONTO

TRIBUNA DO NORTE

AGORA RN


